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EDITORIAL 

A principios de semana, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dio a conocer 
que presentaría un acuerdo para que la 

Guardia Nacional se incorpore a la Secretaría 
de la Defensa Nacional (SEDENA). Esto 
despertó críticas pues no es congruente con su 
compromiso de desmilitarizar al país, además 
de que representa un escenario de riesgo para 
la seguridad de los mexicanos.

El presidente López Obrador anunció esta 
semana que publicaría un acuerdo para que la 
SEDENA tenga la administración y mando de 
la Guardia Nacional. Explicó que decidió tomar 
esta medida para consolidar su estrategia de 
seguridad y así terminar con el problema de la 
inseguridad en el país. Ante los señalamientos 
de la posible inconstitucionalidad de su 
disposición, nuestro mandatario comentó que 
le correspondería a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación definir si se violentaba el marco 
constitucional.

La Guardia Nacional ha sido un tema delicado a lo 
largo del sexenio. Tras la disolución de la Policía 
Federal, empezó a ser evidente que la Guardia 
Nacional estaba lejos de ser una corporación 
de seguridad ciudadana. Se suponía que se 
procuraría su naturaleza civil, pero la realidad 
fue que los mandos y oficiales estaban sujetos 
a militares y a sus formas.

Lo anterior le generó muchas críticas al 
presidente pues durante años prometió que 
regresaría a los militares a sus cuarteles si 
llegaba al poder. Cuando llegó a Palacio Nacional, 
no sólo le cedió a las Fuerzas Armadas las 
tareas de seguridad pública, sino que también 
las facultó para ejercer responsabilidades 
administrativas.

En la historia reciente de nuestro país, no se 
había visto tal esfuerzo para militarizar la 
Administración Pública.

La disposición presidencial de utilizar al 
Ejército para hacerse cargo de la seguridad 
pública igual ha sido ampliamente criticada 
por expertos, académicos e instituciones 
internacionales como la ONU pues vulnera la 
seguridad de los mexicanos. Esto debido a que 
el Ejército está formado bajo una concepción 
de seguridad nacional cuando se necesita un 
enfoque de seguridad civil para interactuar con 
los ciudadanos. Al no tener una perspectiva 
civil, los militares pueden poner en riesgo la 
dignidad y los derechos de las personas con sus 
intervenciones.

Esto es algo que desafortunadamente ya 
podemos ver. Existen cientos de quejas ante 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) en contra de la Guardia Nacional por 
presuntas violaciones a derechos humanos. 
También han trascendido casos de civiles 
asesinados por elementos de esta controversial 
institución, como el de la mujer que fue 
asesinada mientras se manifestaba en la presa 
La Boquilla, en Chihuahua.

El presidente ha dicho que continuará 
garantizando que la Guardia Nacional tenga 
carácter civil, pero en la acción parece hacer 
lo contrario. Esperemos que pueda respaldar 
sus compromisos con hechos pues con la 
militarización de la seguridad pública, además 
de que se puede vulnerar la dignidad de los 
ciudadanos mexicanos, también se corre el 
riesgo de desgastar la imagen de una de las 
instituciones más prestigiosas del país como lo 
es el Ejército.

LA GUARDIA NACIONAL, 
UNA BOMBA DE TIEMPO 

LA REVISTA PENINSULAR
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Extraordinaria y muy bien planchada 
fue la reforma en el Poder Legislativo 
para aumentar (más bien adecuar a la 
realidad) el número de diputados en el 
Congreso de Yucatán que ahora serán 35: 
diez más de los 25 que se tenían, entre 
ellos 6 de mayoría y 4 de representación 
proporcional. Ahora serán 21 de mayoría y 
14 plurinominales.

Por mayoría se aprobó el proyecto de 
decreto para modificar la Constitución y 
la Ley de Instituciones y Procedimientos 
Electorales del Estado de Yucatán 
en materia de fortalecimiento de la 
representación democrática y paridad 
cualitativa en cargos de elección popular 
en los municipios con mayor población del 
estado.

Todo salió conforme a lo planeado, con el 
apoyo del PRI quien mantuvo comunicación 
telefónica con aquel, más el respaldo del 
diputado Rafael Echazarreta, de Morena, 
y a pesar del voto desaprobatorio de 
Vida Gómez de Movimiento Ciudadano, 
partido que por cierto, resultaría afectado 
con el aumento de 2 a 3% el mínimo del 
porcentaje necesario de los votos para 
ocupar una curul en el Congreso. MC 
apenas rebasó el límite anterior… en el 
pasado proceso yucateco.

Gracias a Morena habrá más diputados y 
eso enojó a la señora Vero Camino que ni 
tarda ni perezoza se apresuró a secundar 
a su jefe Mario Delgado, presidente 

de Morena, quien criticó la medida de 
aumentar los diputados en Yucatán. Así lo 
tuiteó “Hoy se vota una reforma política 
en el congreso de Yucatán que entre 
otros asuntos, aumenta el número de 
diputados uninominales y plurinominales. 
Ojalá y nuestros representantes sean 
congruentes con la propuesta de reforma 
electoral de @lopezobrador_ que va justo 
en otro sentido”.

Ella subió un tuit que dice: 
“#ConsumatumEst siguen habiendo 
Diputados y Diputadas de todos los 
partidos que aún no entienden que no 
entienden; otra iniciativa del Titular del 
Ejecutivo Estatal en contra del pueblo.”

Y es que recordemos que el discurso contra 
los diputados proviene de López Obrador 
que ha engañado a la gente en ese tema 
respecto a que sobran o no sirven para 
nada. Su diaria carga de veneno contra el 
Congreso y sus legisladores, solo abona a 
que el pueblo bueno y sabio crea que no 
son necesarios los diputados y que ni falta 
hacen. Creen que no están representados 
solo porque ni siquiera conocen a su 
legislador… pero nada dicen que AMLO 
quiera que todos sean pluris.

“La obra es buena, la planeación es 
pésima y la ejecución todavía peor…” 
—dijo el senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín al opinar sobre el tren maya en 
una entrevista realizada en el programa 
Tragaluz de Latinus.

Especial  / La Revista 
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Pareció que el entrevistador Fernando 
del Collado, tenía un cuestionario lleno 
de preguntas en doble sentido —dictadas 
por algún enemigo del senador— ya que 
menudearon temas de consumo popular 
sobre dinero mal habido, colusión con un 
despacho de abogados para extorsionar, 
con la construcción de casas o terrenos 
para uso agrícola… o a cambio de favores… 
etcétera. 

Una casa en el Fraccionamiento 
Campestre, un rancho en Motul, casas 
“bien construidas” en Guerrero cuándo 
estuvo en el gobierno federal, fueron 
parte de los temas y respuestas que se le 
escucharon. Fue tan duro el cuestionario 
que le aplicaron que una de las preguntas 
centrales fue si se define honrado y si 
es recaudador de dinero en efectivo 
para futuras campañas. Sobra decir que 
Ramírez Marin salió bien librado del 
interrogatorio, incluso por su comentario 
de que hay que enterrar al PRI y hacer algo 
nuevo…  cambiar el nombre y la estrategia. 
¡Vaya bien!

Hablando de cadáveres insepultos, muy 
optimista se vio don Panchito Torres en 
eso de ejercer la autocrítica… ya que 
según le declaró a un portal de noticias 
local, “el PRI no está muerto, que lo peor 
ya pasó y que no puede pasar nada más: 
tocamos fondo”¿Retando al destino? 

Lo que más gracia causó de su entrevista 
no es su optimismo tan asombroso, sino 
que deposite su confianza en que les irá 
mejor con la llegada de Rolando Zapata a 
un cargo de la dirigencia nacional, “para 
que se escuche la voz de los yucatecos.” 
¡Ternurita!

O sea el Rolando Zapata que le entregó al 
PAN luego de “esforzarse” por gobernar 
Yucatán y el que creció  la derrota 
en Mérida al poner a su amigo Víctor 
Caballero, es el mismo —que según 

Torres Rivas— desde México ayudará a su 
partido… en el próximo proceso electoral. 
¡Vaya sentido del humor… negro!

Ha trascendido que buena parte de las 
multimillonarias obras que se harán en 
Quintana Roo, concretamente en Cancún, 
servirán para “regar” la parcela de Morena 
en Yucatán, lo que sea que eso signifique… 
justo en los meses previos a la campaña 
por la gubernatura. 

Otra vez Layda en el horizonte de los 
ataques. Resulta que en una publicación 
de Facebook, y desde luego compartida 
en muchas redes sociales, aparece un 
texto en mayúsculas que dice: #modafifi  
“EXHIBEN SANDALIAS FIFÍ DE LAYDA 
SANSORES. PAGÓ MÁS DE 16 MIL PESOS 
PARA ESTAR A LA MODA DE SHAKIRA”.

Y el texto añade: “Así vive la pobreza 
franciscana la Gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, a quien se 
le vio en el evento organizado para una 
campaña de la Cruz Roja presumiendo 
unas lujosas alpargatas de la marca Saint 
Laurent, cotizadas en 16 mil 110 pesos”. 

Sea o no cierto lo que exhiben sus críticos, 
lo que sí es un hecho es que este será 
apenas el escándalo número 3 ó el número 
20 ó 70 de los cientos que saldrán a lo 
largo de su sexenio. Ya sobran las críticas 
en las redes por haber metido al gobierno 
a personas que son parientes entre sí, y 
que no son nacidas en el estado… entre 
otras linduras.

Claro, doña Layda ni se inmuta porque ella 
sabe bien que “el que se ríe, se lleva.” Por 
cierto, nada se sabe del resultado de las 
elecciones internas de Morena. Ni en el 
país ni en Yucatán. Para lo que les importa. 
Ya están en otro lío. 

No una sino cuatro, fueron las fiestas que 
ofreció el único hombre que goza de todas 

LA CAMINERA
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las confianzas del ex gobernador del Estado —
ahora en la directiva nacional del PRI— con motivo 
de su cumpleaños cuarenta.
 
Los gustos y afinidades del festejado se notaron 
con sus varias fiestas temáticas:  una de vaqueros 
norteños hasta con lienzo charro, otra de “narcos” 
y “buchonas”, otra de raperos… y una más que 
no se nos filtra, por los muchos amigos que lo 
quieren. 

Los grupos musicales fueron incluso de talla 
internacional, como Matute —apreciada por los 
poch ricos—, una banda del norte Estampida 
Musical, ídem a los gustos del festejado, el rapero 
Claudio Yarto ex de Caló… el mismo al que se le 
cayó una bolsita de quien sabe qué polvo blanco 
en un show de La Academia.

Ahora pensándolo bien, si este país fuera otro, 
esta crónica no debería constar en alguna sección 
de sociales sino en algún expediente de la Unidad 
de Inteligencia Financiera, que por lo visto, no 
ha recibido la información de los festejos de los 
cuarenta años.

Mientras que para el cumpleaños 54 de Rolando 
Zapata  este 11 de agosto, no hubo 4 ó 5 fiestas, 
ni banda norteña, ni corrida… ni rapero… y menos 
miradas y vídeos  indiscretos.

¿A quién se refiere el gobernador Vila cuando 
dice que “no venga nadie de fuera a dividirnos, 
y a decirnos que vamos a hacer…” frase que 
repite cada que puede sea en eventos públicos o 
privados? 

Obvio no se refiere a su amigo el presidente Andrés 
Manuel, que según sabemos, sí decide para qué 
sirve el dinero que le debería corresponder a 
Yucatán y suponemos que hasta divide a sus 
anchas.

Por cierto, ya que hablamos de eventos masivos, 
el 22 del presente será el segundo informe del 
alcalde Renán Barrera en el Centro Internacional 
de Congresos. Ya se la debían al alcalde en eso de 
tener eventos para lucirse: porque los últimos dos 
años no ha podido hacer sus informes con público 
por la dichosa pandemia y eso le resta popularidad 
—según los que saben— y contacto humano.
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CDMX.- Creo que coincidirán conmigo 
cuando digo que esta semana ha sido 
trágica para México. Los atentados 
cometidos por el crimen organizado 
en distintas entidades nos reafirman 
con crudeza la crisis de inseguridad 
que aqueja a nuestro país y el poderío 
que tienen los grupos delictivos. –
planteó a los amigos de siempre el 
editorialista para comenzar la charla 
de esta semana en el Balmoral- 
Digo, nada que no supiéramos desde 

antes, pero de todas maneras duele 
ver que el crimen organizado tiene 
la capacidad de paralizar ciudades e 
incluso estados.  

-Estoy de acuerdo contigo, amigo 
editorialista. –asintió la empresaria- 
Lo que vimos el martes en Jalisco y 
Guanajuato, y el jueves en Chihuahua, 
fue indignante. Particularmente lo 
de Jalisco y Guanajuato preocupa 
mucho debido la fuerza y capacidades 

LA ESTRATEGIA DE SEGURI-
DAD NACIONAL “ABRAZOS 
NO BALAZOS” DEL PRESI-
DENTE LÓPEZ OBRADOR, 
NO HA FUNCIONADO.  

-La inseguridad en el país 
y la Guardia Nacional

Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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demostradas por el Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG). Este cártel, 
considerado el más poderoso de México 
en la actualidad, bloqueó carreteras, 
quemó negocios y amedrentó 
a los ciudadanos jaliscienses y 
guanajuatenses por horas. En Jalisco 
estuvieron presentes en algunas 
ciudades, como Zapopan, pero en 
Guanajuato se observaron atentados 
en la mayoría de los municipios.

-De acuerdo con lo que ha trascendido 
en medios de comunicación, estos 
atentados fueron la reacción a un 
operativo que realizó el gobierno 
federal para atrapar a dos jefes del 
CJNG que sostenían una junta en un 
municipio de Jalisco. Estos jefes eran 
“El Apá” y “El RR” y ninguno ha sido 
capturado según comentó el presidente 
López Obrador en la “mañanera” del 
miércoles. –informó el escritor- De 
hecho, el gobernador Enrique Alfaro 
explicó que varios de los bloqueos 
que el CJNG levantó en las carreteras 
jaliscienses tenían el objetivo de 
impedir que las autoridades enviaran 
refuerzos a este operativo.

-En la conferencia matutina del 
miércoles, el presidente también 
confirmó que ningún civil fue asesinado 
durante los atentados, aunque sí 
perdió la vida un presunto delincuente 
durante los esfuerzos dispuestos para 
contrarrestar la violencia del cártel. –
añadió el escritor- De igual manera, el 
subsecretario de Seguridad, Ricardo 
Mejía, señaló que hasta el momento 
se han detenido a 11 individuos en 
Guanajuato y 5 en Jalisco, además de 
que las armas, chalecos, vehículos y 
objetos que fueron decomisados tenían 
las siglas del CJNG.

-Esta movilización que hizo el CJNG 
en Jalisco y Guanajuato ha sido 
interpretada como un mensaje al 
gobierno federal para hacerle ver 
sus capacidades de organización, su 
tamaño y, más importante, su fuerza.  
–expuso el editorialista- Insisto, no 
es cualquier cosa que hayan podido 
paralizar prácticamente a todo el 
estado de Guanajuato.

-Lo que ocurrió en la noche de este 
martes me recordó bastante a lo que 
sucedió en octubre del 2019 cuando 
el gobierno federal, por órdenes del 
presidente López Obrador, liberó a 
Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín “El 
Chapo” Guzmán, minutos después 
de que fuera capturado debido a que 

miembros del Cártel de Sinaloa tomaron 
la ciudad de Culiacán. Aquel representó 
uno de los episodios más tristes y 
bochornosos en la historia de nuestro 
país. –opinó el político

-Coincido contigo, amigo político, y 
creo que esta semana también será 
recordada como un triste capítulo 
dentro de nuestra historia. No 
olvidemos que, como bien dijo nuestra 
amiga empresaria, igual hubo disturbios 
en Ciudad Juárez. En la tarde del jueves, 
se registró una riña en el Centro de 
Reinserción Social (CERESO) número 3, 
ubicado en esta ciudad chihuahuense, 
en la que murieron al menos 2 reos 
según han confirmado las autoridades. 
Además, hubo atentados en contra de 
establecimientos comerciales en todo 
(Ciudad) Juárez que lamentablemente 
resultaron en varios civiles heridos y 2 
mujeres muertas. Aún no está claro si 
la riña en el CERESO y los ataques en la 
ciudad están vinculados.

-Los terribles hechos ocurridos 
esta semana se dan justo cuando el 
tema de la Guardia Nacional vuelve a 
tomar relevancia en el debate público 
nacional. Esto después de que el 
presidente Andrés Manuel anunciara 
que publicaría un acuerdo para cederle 
el mando y control de esta controversial 
institución de seguridad a la Secretaría 
de Defensa Nacional (SEDENA). –contó 
la abogada

-Así es, amiga abogada. –intervino el 
consultor- Esta decisión del presidente 

LA POBLACIÓN DE GUA-
NAJUATO Y JALISCO VIVE 
EN LA ZOZOBRA CON-
STANTE ANTE EL PODER 
DE LOS CÁRTELES. 
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CONTACTO

fue sumamente criticada pues parece 
ir en contra de la Constitución, 
además de que no es congruente con 
el controversial lema de “abrazos, 
no balazos” que usa para describir 
su estrategia de seguridad. Sin 
embargo, el mandatario mexicano 
podría utilizar los atentados de esta 
semana para justificar esta postura 
más severa en cuanto a la seguridad.  

-Considero que le será muy difícil 
convencer a quienes votaron por él de 
su cambio de postura pues por más de 
10 años prometió que desmilitarizaría 
la seguridad pública y, cuando llegó al 
poder, hizo exactamente lo contrario. 
Asimismo, no pasemos por alto que 
López Obrador explicó que decidió 
tomar esta medida para consolidar su 
estrategia de seguridad y así poder 
dar resultados. Esto significa que 
admitió ser incapaz de administrar 
las tareas seguridad del país por sí 
solo y por eso tuvo que recurrir a las 
Fuerzas Armadas como hizo antes 
con la administración de aduanas o 
la construcción de sus principales 
proyectos, por ejemplo. –lamentó la 
empresaria

-Igual hay que tener en cuenta que la 
militarización de la seguridad pública 
es una medida que se considera 
riesgosa pues puede generar 

situaciones en las que las Fuerzas 
Armadas vulneren los derechos de 
los ciudadanos por su formación 
castrense. Desde la creación de 
la Guardia Nacional en el 2019, la 
Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) ha recibido cientos 
de quejas en su contra. Si es algo que 
ya sucedía cuando no estaba clara 
la naturaleza de esta institución, 
ahora que fue definida como militar 
se puede esperar que las quejas 
aumenten considerablemente. –
reflexionó la periodista

-Era necesario definir cuál sería la 
naturaleza de la Guardia Nacional 
pues se presentaba como civil, pero 
desde el principio se pudo ver que 
tendía a lo militar. Debo confesar que 
esperaba que se definiera como civil 
pues tenía presentes los riesgos que 
expuso nuestra amiga periodista. 
No obstante, me hace sentido lo 
que dijo nuestro amigo consultor ya 
que los atentados de ésta semana 
demuestran que es necesario tomar 
medidas severas para solucionar la 
inseguridad. –concluyó el escritor- 
Este es un tema que debemos 
analizar con mayor profundidad pues 
no es sencillo. Por ahora, solo nos 
queda esperar a que las decisiones 
que se tomen tengan como prioridad 
la dignidad de los mexicanos.

LA MOVILIZACIÓN QUE HIZO 
EL CJNG EN JALISCO Y GUA-
NAJUATO HA SIDO INTER-
PRETADA COMO UN MEN-
SAJE AL GOBIERNO FEDERAL 
PARA HACERLE VER SUS 
CAPACIDADES DE ORGANI-
ZACIÓN, SU TAMAÑO Y, MÁS 
IMPORTANTE, SU FUERZA.  
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OPINIÓN

La respuesta es sí, si nos atenemos a solo una 
parte de la definición que, en un artículo que 
se publicó el 1 de diciembre de 1974 en el diario 

The New York Times, proporcionó el entonces 
comisionado de la Oficina de Estadísticas Laborales 
(Bureau of Labor Statistics) de Estados Unidos, Julius 
Shiskin (1912-1978).

En su texto, Shiskin definió una recesión así: 
“1. En términos de duración: disminuciones del 
producto interno bruto (PIB) real durante dos 
trimestres consecutivos; una disminución de 
la producción industrial durante un periodo 
de seis meses; 2. En términos de profundidad: 
una baja del 1.5% del PIB real; una baja del 
1.5% del empleo no agrícola; una alza de dos 
puntos del desempleo hasta un nivel de por 
lo menos 6%; 3. En términos de difusión: una 
baja del empleo no agrícola en más del 75% de 
las industrias, medida en semestres durante 
seis meses o más”.

En su artículo titulado “The Changing Business 
Cycle” (El Ciclo Económico Cambiante), Shiskin 
proporcionó una definición cuantitativa a 
la definición cualitativa que desde finales 
de la década de los 20 del siglo pasado 
desarrolló la National Bureau of Economic 
Research (Oficina Nacional de Investigación 
Económica) o NBER, la organización estadounidense 
de investigación fundada en 1920 que, entre otras 
cosas, calcula y proporciona las fechas de inicio y 
terminación de las recesiones en EEUU.

Para él, la definición de la NBER (“Una caída 
significativa de la actividad económica que se 
extiende por toda la economía en su conjunto, 
que dura más que unos pocos meses y que sea 
normalmente visible en el PIB real, el ingreso real, 
el empleo, la producción industrial y en las ventas al 
menudeo y mayoreo”) “no especifica los puntos de 
interrupción que diferencian las recesiones de las 
bajas de actividad económica menos severas. Sus 
expertos más bien dependen de comparaciones de 
las actuales tendencias cíclicas con lo que sucedió en 
anteriores ciclos económicos, un proceso que implica 
algunos juicios e interpretaciones cualitativas de las 
tendencias cíclicas”.

Al principio de esta columna escribí que EEUU está 
en recesión solo si se toma en cuenta una parte 

de la definición de Shiskin, la que dice que una 
recesión existe cuando se presentan “disminuciones 
del producto interno bruto (PIB) real durante dos 
trimestres consecutivos”, lo cual efectivamente ha 
ocurrido. Durante el primer trimestre de este año el 
PIB cayó 1.6% y durante el segundo 0.9%.

Sin embargo, si tomamos en cuenta las otras partes 
de la definición, no lo está.

No se ha dado “una disminución de la producción 
industrial durante un periodo de seis meses” ni 
tampoco ha aumentado el desempleo.

Más bien todo lo contrario, el mercado laboral sigue 
generando nuevos empleos. Casi 3.3 millones en lo 
que va del año, incluidos los 528 mil en julio.

El mes pasado, el desempleo bajó hasta el mínimo 
histórico del 3.5%, un nivel que no se registraba 
desde febrero de 2020.
Por lo anterior, EEUU no está en una recesión 
económica.

Ahora habrá que esperar lo que dentro de unos 
meses nos digan los ocho economistas que integran 
el Comité de la NBER que determina las fechas de 
inicio y terminación de los ciclos económicos.

¿Recesión o no?
Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com

¿Está Estados Unidos en 
una recesión económica?
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En el PRI hubo Ejecutivos federales, 
estatales y municipales que jamás 
escucharon a la gente ni a sus 

correligionarios menos a sus gobernados 
y electores. La tradición del poder absoluto 
se fue dando en peores condiciones cada 
vez y muchos de ellos asumieron que 
al llegar a sentarse en “la silla maldita”, 
como le decía Emiliano Zapata, ya nadie 
podría reclamarle.

El fenómeno contagió a los legisladores 
que, al ser elegidos por los ejecutivos en 
turno, sentían que tenían que defender 
más al poderoso que a la gente que los 
había elegido.

Es normal. La democracia mexicana fue 
una farsa hasta llegados los comicios de 
2000 cuando, por fin, se dio la transición 
democrática y llegó a Palacio alguien 
diferente a la casta política que había 
dominado al país desde 1929 cuando se 
funda el partido hegemónico.

La tradición de los diputados 
“levantadedos” ha llevado a que sean 
considerados los peores evaluados 
por los ciudadanos además de que 
sus actividades y labor casi nunca son 
entendidas ni estudiadas por la mayor 
parte de la población. La gente cree que 
son gestores pero se olvidan que son los 
responsables del marco jurídico vigente 
no sólo en el estado sino en el país.

En Campeche, los 35 miembros de la LXIV 
legislatura están representados por 16 de 
Morena, 9 de Movimiento Ciudadano, 8 
del Revolucionario Institucional y dos más 
de Acción Nacional quienes se integran 
en bancadas de esos partidos aunque en 
los hechos panistas y algunos expulsados 

de Movimiento Ciudadano son parte del 
oficialismo presidido por Alejandro Gómez 
Cazarín.

Si bien se estrenarán con su primer informe 
de gobierno, los legisladores tendrán a su 
cargo no sólo la evaluación del primer año 
de gestión de Layda Sansores sino que 
por primera vez se verán las caras con 
los miembros del gabinete que deberán 
participar en la glosa del Informe.

Pero con Morena al mando de la Junta 
de Coordinación Política, nada será como 
dice el reglamento ni la ley orgánica del 
Poder Legislativo que lo crea. De entrada, 
la mayoría ha evitado especificar, en el 
reglamento, que las comparecencias para 
la glosa del informe sean públicas, pero el 
reglamento evita señalarlo, como expone 
el artículo 176 de la ley orgánica de la 
legislatura.

Además, en el artículo 174 de la ley orgánica 
se especifica que en las comparecencias 
participen los 35 legisladores, pero en 
el reglamento se pretende limitar la 

Incapacidad

Los legisladores 
campechanos tendrán 
a su cargo no sólo la 
evaluación del primer 
año de gestión de Layda 
Sansores sino que por 
primera vez se verán las 
caras con los miembros 
del gabinete que deberán 
participar en la glosa de 
su 1er. Informe.
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participación de los diputados sujetándolos al porcentaje 
de los votos obtenidos para llegar al Congreso. Ningún 
reglamento está por encima de la ley, como lo explicó en 
su participación en tribuna la Diputada Adriana Ortiz Lanz, 
en la reunión de la Diputación Permanente.

Todos los diputados podrán participar, pero el reglamento 
no sólo aplicará para la glosa del Informe sino para cuando 
se discuta la ley de ingresos y de egresos y para cuando se 
cite a comparecer a otros funcionarios del gabinete.

El problema con la gente de Morena es que no termina 
de entender que tiene una mayoría de 16 legisladores, ni 
el 50 por ciento del Congreso, pero se asumen como los 
ganadores a pesar de que en los comicios pasados, su 
partido no fue avalado por 6 de cada 10 votos emitidos.

De mineros

El gobierno chileno, país cuya experiencia en rescates 
mineros ha llegado hasta a las películas, recibió una 
negativa del gobierno mexicano hace diez días cuando se 
ofreció a ayudar a la 4T para el rescate de los 10 atrapados 
en la mina de carbón en Sabinas Coahuila.

El gobierno mexicano está tratando de evadir su 
responsabilidad en el manejo de esa mina debido a 
que en 2020 Manuel Bartlett, director de la Comisión 
Federal de Electricidad, anuló a la Promotora  para el 
Desarrollo Minero de Coahuila, con sede en Saltillo, como 
intermediaria en la compra-venta del carbón vegetal que 
extraen de la mina Las Conchas para proceder a la emisión 
directa y sin intermediarios como proveedores de CFE.

El gobierno eliminó cualquier relación con los productores 
y asumió la relación directa con los mineros y para ello 
Bartlett modificó el valor del carbón, entregando más a 

los pequeños propietarios y mucho menos a los grandes 
productores, con lo que se generó un coyotaje porque los 
pequeños productores le vendían a los grandes, a pie de 
pozo, su producción a precios menores para que ellos lo 
vendieran a CFE a mayores. Tapó una corrupción creando 
otra.

Pero el tema tenía cola: le entregó la compra a Tania Flores, 
alcaldesa recién electa en Muzquiz por Morena, y a su 
hermano Antonio, beneficiado por grandes contratos para 
su empresa Minera Don Chilo, y ella a través de la Minera 
Flores de la Carbonífera, que en mayo le entregó CFE un 
contrato por $200 millones, pero su nombre desapareció 
del acta constitutiva de la empresa siendo candidata al 
cargo que hoy tiene.

Otro favorecido fue Fernando Mendoza Bernal, de Fervim 
Ingenierías, localizada en Sabina, el área minera de Coahuila 
y es promotor de Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana, aspirante de Morena a 
la candidatura al gobierno.

Uno más fue Régulo Zapata Jaime que ha sido beneficiado 
por Bartlett con $250 millones en contratos a través de 
su empresa Beneficio Carbonífero, desde 2019 y está 
relacionada con la tragedia de los 10 mineros.

El otro vinculado con el tema es el senador de Morena 
Armando Guadiana, importante financiero del presidente 
López Obrador quien le ha hecho condonaciones fiscales 
por $2 mil 500 millones.

Como se ve, la tragedia tiene tintes electorales porque 
Bartlett es el autor de una estrategia para debilitar al PRI 
y jalar los apoyos a Morena, pero el costo tendrán que 
pagarlo antes de las elecciones.

La 4T rechazó la ayuda 
del gobierno chileno, país 
con amplia experiencia 
en rescates mineros, 
para el rescate de los 
10 atrapados en la mina 
de carbón en Sabinas 
Coahuila.
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La medicina nos da lecciones teóricas y prácticas siempre 
interesantes. Por durísimas experiencias familiares y 
personales, he podido constatar la labor e inteligencia 

de los cirujanos, tanto por su sapiencia en el análisis de la 
situación, como en la templanza para la toma de decisiones.

Hoy realizo este atrevido texto, convencido de que el 
próximo candidato a la Presidencia de México tiene que tener 
similitudes y características muy parecidas a las de un buen 
cirujano. 

Me explico…
Muchas de las veces, el cirujano NO NOS ES SIMPÁTICO, 
porque nos da noticias que no nos agradan; porque nos indica 
los procesos quirúrgicos que se deben realizar y los riesgos 
(posibles y probables) que implican dichos procesos del 
bisturí. Además, nos señalará los cuidados postoperatorios 
que serán necesarios. No, no nos es simpático el cirujano, 
pero de su labor, de sus manos, dependen vidas humanas. 
Muchas de las veces, (dadas las deterioradas condiciones de 
salud de un paciente) algunas cirugías deben ser del orden 
“reconstructivo” u otras de “alto riesgo”. Tengo claro que 
el cirujano toma sus primeras decisiones en virtud de una 
serie de pruebas preoperatorias, pero es lógico que otras 
decisiones las deberá tomar en la plancha del quirófano, 
siendo que algunas serán determinantes para el futuro del 
paciente y que, en determinadas circunstancias adversas, 
el galeno deberá tomar decisiones “de mal menor”, es decir, 
aquellas que se toman para evitar males mayores, aunque 
impliquen determinados costos. 

En el 2024, los mexicanos deberemos poner a nuestro país en 
manos de ese “cirujano” que habrá de planificar la operación 
para reconstruir los daños (que no son pocos) y restituir, en 
la medida de lo posible, las mejores condiciones de vida de 
ese “paciente”. Yo sugeriría que los mexicanos no optemos 
por un cirujano “simpático” o “guapo”. Para payasos y galanes, 
este país ya tuvo su dosis en épocas pasadas y en el presente. 
Tampoco forzosamente tiene que ser un galeno “famoso”, 
porque muchas famas se han construido de manera artificial.

Yo quiero un “cirujano” que nos hable en lenguaje claro, 
directo, sin rodeos, sin engaños, sobre la situación de ese 
“paciente” llamado México.

Yo no le pido a ese “cirujano” que me prometa milagros, 
porque este país ya ha tenido muchas decepciones. Quiero 
su humilde compromiso evaluable conforme sus resultados. 
Quiero que nos informe sin adornos ni simulaciones. Quiero 
que nos trate como adultos. Quiero su compromiso para 
salvar al país, aunque implique un esfuerzo de todos. Quiero 
un compromiso ético con los mexicanos.

Yo daré mi voto y mi apoyo a ese “cirujano” que no le diga a 
cada auditorio lo que ese auditorio quiera oír. Quiero dar mi 
confianza a ese “cirujano” que nos sepa estremecer con el 
buen uso de la palabra, por más dura que ésta sea. Quiero 
tener esperanza y confianza en ese “cirujano”, confianza que 
sólo se puede nutrir con la verdad. México no merece menos...

¿Por qué México necesita 
urgentemente un “cirujano”?

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com
@bernardo_grauet
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Imagina que te ofrecen esta oportunidad: ocuparte de un 
proyecto que requiere toda tu disposición, tiempo, recursos, 
emociones y pericia. Para el cual no estudiaste, ni hay 

manuales estandarizados y lo que hay no te dan tiempo para 
revisarlo, pues entras al cargo en unos pocos días, o máximo 
meses. Lo que tienes que hacer no está claro, te toca decidirlo, 
intentarlo y lograrlo, pero en ningún contrato, libro o ley dice 
lo que tienes que lograr, pero sí en miles de escritos y frases 
te dictan metas, logros, deberes y exigencias diversas apenas 
tomes el rol.

Vas a ser evaluado/a principalmente por la/s persona/s a 
la/s que sirvas, quizás por la entidad que te ofrece el puesto 
(si le conoces) y también por toda persona que te rodee o 
que se entere que estás en el puesto. Salario, comisiones 
o ganancias: no hay; si acaso y con suerte financiamiento, 
pero normalmente a interés muy alto, pues implica que te 
mantengas dependiendo de tu financiera. Por cierto, para 
poder funcionar en el puesto suele ser necesario que tengas 
ingresos propios por otra vía, y generalmente los destines 
mayoritaria o totalmente a este rol.

Eso sí, una vez que entres al puesto, no hay forma de salirte 
de él, puedes no hacer la chamba, fallar o esconderte, pero el 
puesto será tuyo para siempre. ¿Lo tomas?

Sin entrar a los detalles de horarios, riesgos laborales y 
potencial de desfallecer en el cumplimiento del deber que 
implica la solicitud, es probable que ante esta descripción 
general de lo esencial del puesto pocas personas acudirían 
al llamado. Si en algo no es objetiva la descripción, por favor, 
escríbeme y corrígeme. Pero creo que la explicación para que 
tantas personas se conviertan en mamá o papá en el mundo 
tiene que ver con una publicidad sesgada, incompleta o 
francamente engañosa.

No sé si ocurre antes de tomar el rol, o al empezar a vivirlo o 
lo acaban diciendo como consuelo tras el desgaste, pero la 
publicidad que atrae a tantas mujeres a convertirse en mamás 

probablemente tiene más que ver con frases publicitarias 
como:

- Madre sólo hay una.

- Ningún regalo a una madre se puede igualar a su regalo 
hacia ti: la vida.

- El amor incondicional no es un mito: lo puedes observar 
todos los días en las madres.

- No hay trabajo más valioso en el mundo que el que 
desempeña mi madre.

- Madre: la palabra más hermosa en labios de la humanidad.
 
 Que, aunque contengan elementos en los que creo, 
no cubren ni describen la labor y condiciones de desempeño. 
Y similar hacia los papás, aunque siga habiendo distancia:

- Papá: el primer héroe de un hijo, el primer amor de una hija.

- Un buen padre es uno de los activos más desconocidos, 
ignorados, desapercibidos y, sin embargo, uno de los más 
valiosos de nuestra sociedad.

- Nunca conocerás la alegría más allá de la alegría, el amor 
más allá del sentimiento que resuena en el corazón de un 
padre cuando mira a su hijo.

- Padre: es el título más noble que se le puede dar a un 
hombre. Es más que un papel biológico. Significa un patriarca, 
un líder, un ejemplar, un confidente, un maestro, un héroe, un 
amigo.

 En el cálido espacio que hemos creado en Club de 
Padres estamos compartiendo vivencias y deseos de lo 
que aspiramos a lograr con nuestros hijos/as. Muy pronto 
volveremos a invitarte a que te integres si consideras útil 

¿Qué Pasará con Mis Hijos/as?
Club de Padres
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para tu familia una asesoría y acompañamiento psicológico y 
quieres compartir con papás y mamás en un espacio sano, de 
respeto y alegría por haber tomado el puesto. Para tenerte en 
cuenta e integrarte cuando llegue ese momento, escríbeme al 
correo dr.jorge.valladares@gmail.com.

 Entonces, ¿es hermoso o es complicado? Es ambas cosas. Y 
en estas primeras conversaciones les he advertido, a quienes 
ya están en el Club, que a veces me toca ser el Psicólogo 
del Diablo. Sí, a similitud del Abogado del mismo caballero, 
que cuestiona a su cliente sobre lo que le puede intentar la 
contraparte, me toca hacerles reflexionar sobre situaciones 
que llegamos a dar por obvias o formas de actuar que a veces 
no están suficientemente conscientes o dirigidas a lo que 
realmente desean para sus hijos.

Y vamos avanzando, primero en visualizar nuestra forma de 
amar la ocupación, a pesar de todos los bemoles que señalé 
al principio. Inmediatamente después poder identificar el 
objetivo que tenemos al ejercerla. Y entonces pensar juntos/
as si hay un camino o modo de avanzar en una línea más 
cierta hacia donde desean y, con ello, formas más accesibles 
de estar día a día en familia construyendo para todos/as.

Hay una constante de la que es fundamental hablar cuando 
realmente queremos y disfrutamos de ser padres. No suena 
bonita, pero es real y a lo largo de estas décadas de servir 
a familias cada vez me queda más clara y atendible. Y digo 
bonita porque conversando vuelvo a notar que muchas 
personas suplen su falta de claridad o preocupaciones con 
un hato de poesía o culpas, que son entendibles, pero sólo 
distraen de lo que realmente es útil y positivo hacer.

Sí, cuando le pregunto a estas personas maravillosas ¿qué 
es ser papá o mamá?, ¿qué es lo que les toca hacer? y ¿qué 
desean lograr?, la respuesta suele venir cargada de más 
culpas y/o poesía que de objetividad, claridad o al menos 
dudas precisas. Quizás ayude a ello la propaganda que antes 
mencioné. “Madre sólo hay una” o “Papá: el primer héroe de 
un hijo, el primer amor de una hija” es claramente poético e 
inspirador, a la vez que alcanza para culparse muy fuerte y ser 
jueces hiper severos cuando el trajín, la dificultad y/o la carga 
nos llevan a renegar, gritar o sentir ganas de pedir “tiempo 
para mí”.

Esta constante a la que me refiero es la INCERTIDUMBRE. Que 
es parte de la condición humana, pero en este rol se acentúan 
sus efectos por una lógica y motivos que hoy quiero compartir.
Como muchas otras palabras, se presta para entenderla 
de varias maneras y en más de un caso usarla sin haberla 
entendido. Además ya confesé mi manía con los significados 
y mi oferta de sus bondades, así que va. 

Obvio: sí implica la ausencia de certidumbre o certeza. Pero 
con frecuencia se confunde con otras maneras que tenemos 
de referirnos a la valoración de lo que sabemos. Vamos al 
punto: la verdad es la correspondencia de la realidad con el 
pensamiento o la palabra, opuesto a falsedad o a mentira 
(respectivamente); lo correcto es la adecuación a las formas, 
reglas o los preceptos y es opuesto a incorrecto. Mientras 
que la certeza es una disposición de la mente, ya sea por el 
conocimiento seguro y/o claro de algo o por la firme adhesión 
a algo conocible, sin temor de errar; y sí, su opuesto es el error 
o su ausencia la incertidumbre.

Si yo tengo certeza de que tú, Juan o María, estás leyendo esto, 
significa que mi mente lo da por hecho. Si así está sucediendo, 
es verdad, además, pero si no, es falso (si no es así) o mentira 
(si lo dije y no lo pienso). Por ilustrar solamente, si en efecto lo 
estás leyendo, pero no te llamas Juan ni María, es incorrecto 
ese dato, con lo cual puede seguir siendo verdad que lees; o 
falso que seas Juan, si ese fuera el acento de la afirmación.

Pero mi certeza se puede mantener, aunque sea falso que 
lees y aunque sea incorrecto que te llames Juan, pues yo doy 
por hecho que así es. Si resulta que estoy en un error o una 
incorrección, eso no afectará mi certeza hasta que yo le dé 
cabida a ese cambio en mi mente, e incluso, antes, puedo 
darme un margen de duda, al cual correspondería llamar 
incertidumbre. Una vez que yo dé por firme el cambio de 
información en mi mente, volveré a estar cierto, ahora de que 
NO lees y/o de que no eres Juan.

Hasta allí de filosofía aplicada, je. El caso es que ser humano 
tiene una variedad de características y condiciones que hacen 
que la incertidumbre sea una compañera de vida. Algunas de 
las siguientes ideas son sintetizadas de Macario Schettino, 
a quien me gusta escuchar y con quien coincido en varias 
visiones. Así que vamos viviendo usando ciertas formas de 
mantener alejada a la incertidumbre, ya que no saber lo que va 
a pasar genera angustia, porque en alguna medida nos gusta 
planear, no nos gusta perder y usualmente lo desconocido 
nos genera miedo. Sabemos que hay riesgos en vivir y en 
las acciones que ejecutamos a diario, pero la incertidumbre 
es más fuerte que eso, y necesitamos mecanismos para 
atenderla.

La incertidumbre puede provenir de cuatro fuentes, al menos:
- Dos de ellas tienen que ver con el conocimiento y se resuelven 
con información. Se refieren a no saber lo que existe o no 
entender algo. En este sector aplica la razón, y conociendo 
se puede adquirir certeza de lo que en un momento no 
sabíamos e ir incrementando nuestro conocimiento y con ello 
la seguridad de saber.

- Las otras dos se vinculan más directamente con la emoción.  
Incluyen no saber lo que es bueno y no saber lo que debemos 
hacer. En ellas no funciona el conocimiento como satisfactor, 
sino que requerimos de creencias, historias, reglas o cuentos 
para apaciguar la inquietud que puedan generarnos.

Es por ello que las creencias son tan fuertes, ni la evidencia 
puede destruirlas, porque funcionan en un canal distinto. Este 
sector emocional es más natural a nuestro funcionamiento 
cotidiano, a nuestra humanidad; ello pese a que nuestra 
vanidad nos hace definirnos como seres racionales. Pero, 
pues, razonar es más complicado, cuesta esfuerzo y tiene 
condiciones. Y cada vez que sentimos temor, cada vez que 
algo inesperado se nos presenta o las cosas no funcionan 
como habitualmente, funcionamos en ese canal; incluso con 
todas nuestra información y comprensión previa.

MI forma más directa de explicar que en la función parental 
vivamos más incertidumbre que en muchos otros roles 
es la lógica de su funcionamiento. Ser papá o ser mamá, 
verdaderamente convencidos de que queremos o tenemos 
que serlo (para esto cuenta igual) es ejercer una enorme tarea 
en un presente continuo, demasiado amplio (generalmente 
décadas) y que se actualiza mucho más rápido que nuestra 
capacidad de entender y actuar; cuando ya creemos entender 
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o hemos decidido qué hacer, la realidad de nuestros hijos/as y 
ellos mismos/as, ya cambiaron; y seguimos a cargo.

Los instrumentos y conocimientos con los que contamos para 
la labor necesariamente provienen del pasado. Generalmente 
es lo que vimos que hicieron nuestros padres, hace décadas; 
o lo que leemos (quienes lo hacen), que se refiere a estudios 
que tardaron años para llegar a resultados o a experiencias de 
personas que escriben años más tarde lo que les pasó. O en el 
más cercano de los casos lo que vemos a otros papás hacer, 
o nosotros/as mismos hicimos, en situaciones similares, pero 
pasadas.

Y el resultado que buscamos, el fin de todo nuestro hacer se 
ubica en el futuro; un futuro generalmente lejano, que a veces 
ni alcanzamos a vivir; a la vez que acentuadamente incierto, 
pues el mundo cambia también y lo que vaya a pasar pasará 
en un medio diferente al que actualmente vivimos y pondrá a 
prueba nuestros logros en contextos que desconocemos. Aun 
cuando vemos las reacciones de nuestros hijos/as a nuestras 
acciones educativas, formativas, amorosas, de guía o lo 
que sea que creamos que hacemos, no vemos el resultado 
definitivo sino días, semanas, meses o años después.

Cuando premio, ayudo, doy mucho, halago, abrazo, aconsejo, 
etc… y noto indiferencia de mi adolescente, no parece que 
años más tarde eso pueda constituir fortalezas; o si lo que 
recibo son besos y cartitas de mi niño/a no tengo certeza de 
que eso indique seguridad duradera o acabe siendo debilidad 
de carácter o falta de auto motivación. Cuando limito, exijo, 
pido reciprocidad, niego, grito, insisto o condiciono no sé si 
la reacción de mi niño hoy, mañana será un sentimiento de 
adaptabilidad o una carga emocional inmanejable; y en el 
mismo caso, con mi adolescente, las frases de conformismo, 
rebeldía o franco reto me anuncian poco de la disciplina, 
conflicto o infelicidad sistemática que pueden venir con el 
tiempo.

Es por ello que asumo que hay una hora de cada día, máximo 
cada dos o tres, en la que el ejercicio de la “papacidad” o 
“mamacidad” tiene unos minutos de ver cara a cara a nuestra 
incertidumbre; en la que nos preguntamos si estamos 

cumpliendo, si lo que hicimos fue lo adecuado, los efectos que 
estamos generando y a dónde estamos conduciendo a esas 
personas a las que amamos tanto.

Entonces la constante y fuerte incertidumbre responde 
en parte a esta lógica: es una labor que realizamos en un 
presente muy largo, con recursos insuficientes de un pasado 
distinto y cuyos resultados no se ven sino hasta un futuro que 
se nos hace demasiado distante y, claro, incierto.

Sumemos eso a nuestros motivos para tomar esta labor 
a pesar de todo lo dicho y queda a la vista la naturaleza de 
esta experiencia. Siempre seremos papá o mamá de ese 
hijo/a; siempre, aun si nos alejamos, aun si les perdemos, aun 
al partir. Generalmente amamos a esas personas antes de 
conocerlas y prácticamente en todos los casos las amamos 
más que a cualquier otro ser. Y para muchos papás y sobre 
todo mamás son el punto que nos conecta con la historia, 
nuestra vía de trascender; ya que nos hacen revalorar nuestra 
experiencia como hijos y son la certeza de que al partir, algo 
nuestro seguirá viviendo. Y suma toda la lista adicional de 
vivencias que a ti te motivan a sentir que ser papá/mamá es 
la responsabilidad mayor y mejor de tu vida.

De esto iniciamos hablando en Club de Padres. Y sobre ello 
vamos construyendo conocimiento y comprensión para definir 
lo que queremos hacer (combinando lo que consideramos 
bueno para nuestra familia con lo que en consecuencia 
debemos hacer). En esta maravillosa oportunidad de 
coincidir nuestra incertidumbre no se va; pero el miedo deja 
de limitarnos de hacer nuestra función con alegría, atención, 
dedicación, armonía y algunos logros adicionales a los que 
íbamos a tener cada cual por su lado. 
Escríbeme y únete, si quieres…

---------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres.

www.larevista.com.mx
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SE COMENTA SOLO

“Para que no se eche a perder” (what?). Aún sin considerar a la 
decisión del Congreso, amlo anunció que emitirá un acuerdo 
presidencial para que la Guardia Nacional pase “completa” a 

la Secretaría de la Defensa Nacional y ya no a la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana. 

¿Militarización? De hecho desde su creación amlo no ha sabido 
qué hacer con esta corporación que ni entre ellos identifican sus 
objetivos y definición institucional. 

amlo adelantó que habrá una reestructuración por completo de 
la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana. El líder del Sol 
Azteca, Jesús Zambrano advirtió que el presidente podría violar 
otra vez la Constitución en 2024. A través de su cuenta oficial en 
Twitter, Zambrano declaró que el paso de la Guardia Nacional a 
Sedena “huele a golpe de estado”, pues aseguró, el mandatario 
federal no modificó y representa un vil atracó a la Constitución. 

Como ya es costumbre en sus imposiciones  amlo prometió que en 
caso de que la iniciativa no sea aprobada por el Poder Legislativo, 
la medida será implementada por acuerdo presidencial. La 
propuesta busca que la Guardia Nacional se siga consolidando 
para que después no pase a Gobernación o a cualquier otra 
institución y en seis años esté “echada a perder”. 

El tabasqueño considera que esta determinación está “en la 
esfera de mis atribuciones”. La Guardia Nacional fue fundada el 
26 de marzo del 2019. Los ejércitos se encargarían de la seguridad 
nacional, en concreto enfrentar a aquellos agentes que ponen en 
riesgo o amenazan al Estado. Las policías serían responsables  
de la seguridad pública y, de acuerdo a las nuevas tendencias 
internacionales, a la seguridad ciudadana. 

Recuerdo que en un videomensaje el entonces precandidato 
presidencial  López Obrador, se comprometió a regresar a sus 
cuarteles al Ejército en 6 meses de ganar la elección federal.

“No debe seguir exponiéndose al Ejército, ni socavarlo; regresarlo 
en la medida que se va profesionalizando la policía y eso nos 
llevará seis meses, en tanto la nueva policía federal será la que se 
haga cargo de garantizar la seguridad”, expresó López Obrador. 

Y al paso del tiempo queda constancia que amlo o mintió o 
fracasó. 

En aquel entonces amlo insistió en que el Ejército “es una institución 
que debemos cuidar todos” y puntualizó que “su encargo es 

defender la soberanía nacional” por lo que “una nueva Policía 
Federal” sería la responsable directa de la seguridad pública en 
la nación. “No hay que continuar con la política coercitiva, pues no 
se resuelve nada con el uso del Ejército, Marina, policías, cárceles, 
amenazas de mano dura, con leyes más severas, dado que la 
paz y la tranquilidad son frutos de la justicia”, puntualizaba el 
tabasqueño. Hoy vemos  que no se regresó a los soldados a sus 
cuarteles, se invirtieron millones de pesos en crear y equipar a la 
Guardia Nacional, que se ha usado a la Secretaria de la Defensa 
Nacional como opción alterna para la construcción de las obras 
distintivas del gobierno y peor aún, humillar a los uniformados 
ante los asesinos del crimen organizado. 

Durante una gira por Coahuila, el gobernante explicó que el 
mejor camino para enfrentar la inseguridad y la violencia es la 
reactivación económica del país por medio del apoyo al campo, 
no por represión”.

La Fundación para la Justicia y el Estado Democrático de Derecho 
señaló los riesgos que conlleva la militarización de las políticas 
migratorias, una medida que se ha recrudecido con el actual 
Gobierno. 

El comandante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio, 
informó que la corporación estará a cargo de la seguridad del 
aeropuerto internacional ‘Felipe Angeles’, por lo cual se inició la 
capacitación del personal, dividido en dos batallones. 

En fin, de dulce y chile. El caso es que la inseguridad crece, 
la violencia se multiplica y las corporaciones  aparecen y 
desaparecen, se adaptan o adoptan de acuerdo al humor 
presidencial.

---------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 34.2 izzi 
135 y mexiquense radio.

Militarización
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

En un videomensaje el entonces precandidato presidencial  
López Obrador, se comprometió a regresar a sus cuarteles 
al Ejército en 6 meses, luego de ganar la elección… Al paso 

del tiempo queda constancia de que AMLO o mintió o fracasó.
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EspecialEspecialESPECIAL

El Congreso del Estado aprobó 
la iniciativa de la Fracción 
Legislativa del PRI que fortalecerá 

la representación popular y mejorará 
la labor parlamentaria para buscar 
soluciones a los temas más importantes 
en la vida de la población yucateca, 
además de que garantizará la integración 
de más mujeres en la próxima 

Especial  / La Revista 

MÁS DIPUTADOS 
Aprueban iniciativa del PRI para pasar de 
25 a 35 legisladores en el Congreso local 

Aprueban reforma para que la sociedad 
yucateca cuente con una mejor  representación 
de todas las regiones de Yucatán y gobiernos 
más transparentes. Otros estados del país, 
como Tabasco y Campeche, tienen 35 diputados 
locales y el Congreso de Yucatán se mantiene en 
25 desde 1988.
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legislatura y en los municipios del estado. 
La reforma aprobada plantea que el 
Congreso del Estado pase de 25 a 35 
diputadas y diputados, lo cual deviene 
de un aumento en la población yucateca, 
en congruencia con el aumento de los 
diputados federales que el INE incrementó 
de 5 a 6 para Yucatán. Ahora se contará 
con 6 nuevos representantes populares 
por mayoría relativa, y 4 más por la vía de 
representación proporcional.

De acuerdo con los diputados del Partido 
Revolucionario Institucional, este nuevo 
modelo legislativo estaría vigente para 
las elecciones de 2024, por lo que su 
análisis, debate y aprobación tendría 
carácter de urgente.

Otros estados del país, como Tabasco y 
Campeche, tienen 35 diputados locales y 
el Congreso de Yucatán se mantiene en 25 
desde 1988.

Aprueban dictamen

El dictamen fue aprobado con votos de 
diputados tanto del PRI como de Morena, 
PAN, Partido Verde y Nueva Alianza, que 

se pronunciaron a favor de robustecer la 
democracia. 

Desde la Tribuna del Pleno, la diputada 
Karla Franco Blanco declaró que no se 
puede permanecer estáticos ante el 
nuevo escenario político jurídico que 
demanda una edificación democrática 
de Yucatán, pues hoy más que nunca se 
necesitan Congresos fuertes, paritarios e 
integrales que pongan frenos a decisiones 
de mayorías políticas que, por sí mismas, 
aprueben cambios legales que puedan 
afectar a la ciudadanía 

“Podemos tener diferencias y puntos de 
vista diversos, pero tenemos coincidencias 
en puntos torales que favorecerán a una 
democracia más robusta con mujeres y 
hombres en igualdad de oportunidades 
para llevar a Tribuna los temas más 
sensibles e importantes de la sociedad”, 
señaló.

Karla Franco explicó que contar con 
más distritos hará posible que los 106 
municipios estén mejor representados, 
pues habrá más diputados de mayoría 
y, por ende, se fomentará una mayor 

LA DIPUTADA KARLA 
FRANCO BLANCO 
DECLARÓ QUE HOY 
MÁS QUE NUNCA 
SE NECESITAN 
CONGRESOS FUERTES, 
PARITARIOS E 
INTEGRALES QUE 
PONGAN FRENOS 
A DECISIONES DE 
MAYORÍAS POLÍTICAS 
QUE, POR SÍ MISMAS, 
APRUEBEN CAMBIOS 
LEGALES QUE 
PUEDAN AFECTAR A 
LA CIUDADANÍA.
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ESPACIAL

EL COORDINADOR DE LA BANCADA DEL PRI EN EL CONGRESO LOCAL, 
GASPAR QUINTAL PARRA, DESTACÓ QUE ESTE NUEVO MODELO 

LEGISLATIVO ESTARÍA VIGENTE PARA LAS ELECCIONES DE 2024. 

participación en las elecciones en todas las 
localidades. Dijo que con esta nueva conformación 
no sólo se escuchará a las mayorías, sino que las 
minorías tendrán el poder de participación activa 
en las decisiones públicas del Congreso. 

La legisladora del PRI abundó que la reforma  
también establece que en Yucatán existan los 
Gobiernos de Coalición, figura que permitirá que 
las mayorías populares tengan representatividad 
en la organización del Poder Ejecutivo y puedan 

asumir una responsabilidad compartida en las 
decisiones públicas.

Cabe mencionar que la bancada del PRI reconoció 
las aportaciones de otros grupos parlamentarios 
a dicha reforma, como el de Morena, que planteó 
que los partidos requieran el 3 por ciento de la 
votación para obtener una curul, mientras que el 
PAN propuso que se postulen a mujeres en el 50 
por ciento de las candidaturas a alcaldías de los 30 
municipios más poblados.
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OPINIÓN 

López Obrador ha sido —con mucho— el peor 
Presidente de nuestro país en la historia 
reciente. El sexenio más difícil, sin embargo, 

no será el que ahora vivimos, sino el que tendrá 
que enfrentar el siguiente titular del Ejecutivo, al 
recibir un país dividido y contrahecho, al gusto —y 
a la mediocridad— del mandatario en funciones. 

Una mediocridad que resulta asfixiante. En materia 
de seguridad —por ejemplo— el Presidente nos ha 
presumido como parte central de su estrategia 
la reunión que mantiene todos los días, a las seis 
de la mañana, con un “gabinete de seguridad” 
que le reporta cifras, datos, estadísticas; el 
recuento de los últimos sucesos y tendencias, la 
lista de atrocidades, las historias desgarradoras 
—convertidas en simples números— que el 
Presidente nunca ha sido capaz de entender, y 
ante las que no sabe cómo reaccionar.  

Y nunca lo ha sabido. Desde 2004, cuando 
en medio de otra terrible crisis de seguridad 
descalificaba a quienes protestaban la ausencia 
de su gobierno. “Son unos reverendos mentirosos, 
esos señoritingos, esos pirrurris de la derecha”, 
señalaba. “Ahí andan con su campañita en favor 
de la paz y sus moñitos blancos, ¿de qué paz 
hablan?” O un año después, en 2005, cuando su 
gran amargura era que la prensa le diera más 
relevancia al fallecimiento del papa Juan Pablo 
II que al desafuero de un alcalde provinciano. 
“Sencillamente fueron horas y horas de 
comentarios sobre el Papa, de reportajes sobre el 
Papa, y no dejaron el momento en que estaba la 
Sección Instructora resolviendo. Yo estoy, desde 
luego, pidiendo por la recuperación del Papa, pero 
en la televisión fue abundante y, desde luego, es 
una nota importantísima que le preocupa a la 
gente, pero repetían y repetían y repetían...”. 

O como en la actualidad, diecisiete años más 
tarde, cuando sus políticas públicas han costado 
la vida de cientos de miles de personas, pero él 
continúa asegurando que todo se desarrolla de 
acuerdo a lo que había planeado. Quizás ése sea el 
gran problema: “vamos bien”, afirma el Presidente 

al justificar la ausencia de resultados; “abrazos y 
no balazos”, responde cuando se cuestionan las 
funciones de una Guardia Nacional que ha nacido 
con órdenes expresas de no intervenir. “Estamos 
atacando las causas”, arguye mientras le inyecta 
más y más dinero a las clientelas electorales 
creadas con sus “programas del bienestar”; 
“nosotros no somos iguales”, al cuestionarse la 
corrupción en su gobierno o la posible cercanía 
con grupos vinculados al crimen organizado. 

El sexenio más difícil, sin embargo, no será el 
que ahora vivimos. El mandatario ha sido capaz 
de evadir sus responsabilidades al tiempo que 
mantiene una gran aprobación, pero lo cierto es 
que la mera popularidad no puede ser suficiente 
para resolver, por sí misma, la cantidad ingente 
de problemas que han sido originados —y 
descuidados— por un Presidente mediocre que 
se ha dedicado más a ejercer el poder en su 
propio beneficio que a gobernar para todos los 
mexicanos. 

El problema real será para el próximo presidente, 
quien tendrá que dar solución a la herencia 
maldita del mandatario en funciones, mientras 
que recibe no mucho más que los despojos del país 
que alguna vez soñamos y tratamos de construir 
juntos. El problema real será para la ciudadanía 
que, dividida y fracturada, tendrá que encontrar 
la manera de volver a unirse en torno a algo que 
no sea un caudillo: el problema real será para la 
oposición, que no supo prepararse para el reto, ni 
construir más opciones ni personajes distintos a 
los mismos que hemos visto desde hace treinta 
años. 

El problema real será para los obradoristas más 
contumaces, que tendrán que responder por su 
falta de criterio —y sentido común— durante el 
nefasto periodo del peor Presidente de la historia 
reciente: el problema real será para todos aquellos 
que no han comprendido que la construcción de 
un tren sin destino no es un asunto de seguridad 
nacional. Brindar seguridad a los nacionales, en 
cambio, sí lo es.

El sexenio más 
difícil no será éste...

Por Víctor Beltri



Semanario de Información y Análisis Político26

POLÍTICA, REDES SOCIALES Y MÁS

Sin lugar a dudas de lo que hay que hablar esta 
semana fue lo ocurrido en un restaurante de 
conocida marca en la ciudad de México, en la 

colonia Polanco. El tema: discriminación.

La discriminación es un tema mundial, para 
algunos consiste en otorgar a una persona un 
trato diferente, por lo general inferior con la otra. 
Ahora, en la legalidad, no otorgar un trato injusto 
algunas veces no es considerado discriminatorio.

El tema de la discriminación, casi siempre se 
realiza de forma encubierta, sin reconocer 
abiertamente las motivaciones de estas acciones 
negativas, por parte de los discriminadores.

Sin embargo, lo que sucede con las acciones 
discriminatorias, llega a afectar la vida de las 
personas; desde conseguir empleo, abandono 
escolar, hasta llegar a la exclusión social total. 
Las consecuencias, pueden llegar hasta los 
daños psicológicos.

Lo recomendable, para reducir la discriminación 
o, evitarla totalmente, es generar conciencia. 
La comunidad debe compartir recursos para 
entender en el conjunto la acción negativa de 
la discriminación. Enfrentar diariamente estás 
acciones, no permitiéndolas, pero sobre todo, la 
denuncia; participar por los conductos legales y 
medios de comunicación para hacer saber estas 
acciones.

Así, que con todo esto las redes sociales se 
vuelven la denuncia de un acto que llegó a los #TT.

Una exempleada, hace uso de las redes sociales para 
denunciar las indicaciones para asignar mesas en el 
establecimiento. Las personas que cumplían con los 
“estándares” del lugar en la terraza, los demás dentro del 
local.

De ahí se desata la interacción, sale otra exempleada y 
hace su denuncia y esto no se detiene.

La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaun, indica que sí 
hay discriminación después de las investigaciones, el 
establecimiento tendrá que afrontar las sanciones.

Esto, puede ser la punta de la hebra para más 
establecimientos.

Si ves las barbas del vecino cortar...

Abierta la sucesión presidencial, en 
el Senado.

Sin más vueltas y siendo parte de 
las corcholatas mencionadas desde 
Palacio Nacional, las intenciones 
presidenciales salen a relucir.

Ricardo Monreal Ávila, presidente 
de la Junta de Coordinación Política 
del Senado de la República, en un 

mensaje habla de su intención de contender en la próxima 
elección presidencial.

El líder de la bancada de MORENA en el senado, habla de que 
su confianza está en la ciudadanía. También en su mensaje 
agrega, para quienes vienen de abajo, el camino nunca ha 
sido fácil y está acostumbrado a vencer adversidades.

Así, que esta carrera interna en el partido del presidente, 
para sustituirlo cada día se ve más abierta y cada día dará 
más de qué hablar.

Esperemos que está decisión tenga un orden y, no como 
las recientes elección internas de MORENA.

Call to Action.

De nuevo las redes 
lo hacen y denuncian

Por Daniel Molina Bezies
Correo: infomarcionsinbaches@gmail.com
@DanMSocial

Una exempleada de conocido 
restaurante hizo uso de las redes 
sociales para denunciar las 
indicaciones para asignar mesas en 
el establecimiento. Las personas 
que cumplían con los “estándares” 
del lugar en la terraza, los demás 
dentro del local.



Semanario de Información y Análisis Político 27



Semanario de Información y Análisis Político28

OPINIÓN 

Actualmente en el mundo, a donde gran parte del dinero 
es utilizado para poder tener un bien común por parte 
de la sociedad: La energía en todo su conjunto.

A según un estudio realizado por la agencia internacional 
de energía por sus siglas en inglés (IEA)[1], el mundo 
invertirá alrededor de 2,391[2] mil millones de dólares en 
2022, esto significa que aumente un 8% respecto al 2021, 
pero casi la mitad del aumento en el gasto de capital está 
relacionada con costos más altos, derivado del incremento 
de la inflación.

Es importante dejar en claro que cada país, depende y 
dependerá de cuánto dinero invierte para poder mantener 
en crecimiento al mismo, y no tener problemas de recesión 
en los próximos años, este derivado principalmente por los 
altos precios, el aumento de los costos, la incertidumbre 
económica, las preocupaciones sobre la seguridad 
energética y los imperativos climáticos constituyen un 
poderoso cóctel de factores que inciden en la inversión en 
energía.

El TMEC, 
el mejor negocio

de inversión en energía 
ACuerdo comercial no políticO

Por: Ramses Pech –
 Grupo Caraiva – Grupo Pech Arquitectos. 

@economiaoil

Muchos países 
quisieran estar en 
el TMEC o tener una 
frontera comercial 
con EUA; muchos 
piensan que el 
tratado comercial es 
un acuerdo político e 
ideológico, cuando es 
todo lo contrario, es 
la puerta para estar 
en el futuro.
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El mundo invierte el 36% (851 mil millones de dólares) 
en el mercado de combustibles fósiles (petróleo crudo, 
gas natural y carbón) que van desde su extracción, 
transformación y comercialización. Pero a raíz de la 
pandemia, este cambio y ahora quien tiene un mayor peso 
preponderante es el mercado eléctrico, con 41% (977 mil 
millones) del total de inversión mundial.

La generación con renovables representa el 20% (472 
mil millones de dólares), la cual está 1% por arriba de las 
inversiones respecto combustibles a base de petróleo 
crudo. El mundo está cambiando a raíz de la pandemia y 
la invasión de Rusia a Ucrania, a dejar de invertir en este 
rubro en una reducción gradual y no tácita.

Los países pertenecen al área Asia-Pacífico, son los que 
mayor invierten en el mundo en combustibles fósiles (252 
mil millones de dólares) y en el mercado eléctrico (469 mil 
millones), la tendencia es seguir incrementando.

Ante esta situación, me surge esta reflexión:

Al TMEC algunos países de otros continentes quisieran ser 
parte de él, y otros dudan en estar.

El  tratado comercial representa del total de inversión en 
energía en el mundo el 20% [3] y él:

17% energías limpias

26% mercado de combustibles

19% mercado de electricidad

Nuestro principal socio comercial y al que más exportamos 
en todos los rubros de intercambios, Estados Unidos, 
tiene un peso a nivel mundial de 13% (300 mil millones de 
dólares) del total de la inversión, y siendo el principal país, 
China con un 25% (586 mil millones).

El TMEC invertirá 475 mil millones de dólares. Los cuales el 
45% será en combustibles fósiles y el 39% en el mercado 
eléctrico. Es una región basada en combustibles fósiles, 
derivado que está el primer mercado consumidor a nivel 
mundial, EUA y el cuarto México.

Pero quien tiene el mayor peso de estas inversiones dentro 
del TMEC[4]:

Nuestro socio comercial, EUA, lidera el TMEC con un 
63% del total de la región, seguido de Canadá con 25% y 
después México con un 12%.

Esto significa que esta región, tendrá un cambio drástico 
respecto a la forma como invertirá en las próximas 

décadas, y el primer paso lo ha dado nuestro vecino al 
aprobar el día de ayer por parte de la aprobación por el 
Senado de la Ley de Reducción de la Inflación [5], el cual 
es un paquete de 740 mil millones de dólares, adonde el 
51% [6](375 mil millones), y serán utilizados para hacer 
frente al cambio climático principalmente en inversiones 
en la producción de energías renovables (La instalación 
de placas solares será subsidiada en 30%) y reembolsos 
fiscales para los consumidores que adquieran vehículos 
eléctricos nuevos (7,500 dólares) o usados (4,000 dólares). 
Además contempla una nueva cuota sobre el exceso de 
emisiones de metano derivadas de las perforaciones 
de petróleo y gas, y otorgaría acceso a las empresas de 
combustibles fósiles.

Todo esto, significa que el gasto en Energía en la 
región aumentara, principalmente en la generación de 
electricidad y será en energías solar y eólica, además que 
esto ocasionara un cambio en la fabricación de coches de 
combustión a eléctricos, y un mayor acceso y desarrollo de 
tecnologías para el futuro.

Entonces, regresando a mi reflexión, muchos países 
quisieran estar en el TMEC o tener una frontera comercial 
con EUA. Estamos pensando que el tratado comercial es un 
acuerdo político e ideológico, cuando es todo lo contrario, 
es la puerta para estar en el futuro, y a sabiendas que 
dejara en forma gradual de depender de los combustibles 
fósiles en esta región.

La industria de los combustibles hoy influye en las 
economías mundiales, derivado que la movilidad del 
mundo depende estos para mover productos, insumos, 
personas e industrias, siendo de un peso de una vida útil 
no más allá del 2050, pero continuando su uso por algunos 
países con base en sus políticas actuales energéticas 
como México.

El mundo invierte en energía, pero no todo el dinero 
utilizado proviene de una gasto público, gran parte de 
este riesgo de capital es por inversiones privadas que se 
sienten cómodas bajo las regulaciones de cada país que 
permitan recuperar la inversión, y reinvertir las ganancias 
dentro del país conforme el mercado vaya creciendo.

México está en una posición territorial de intercambios 
comercial, tecnológico e inversiones, envidiable, y todo 
depende ahora de la buena disposición para poder continuar 
estando, siempre con el beneficio de atraer inversiones y 
conocimiento tecnológico para implementarlo, y dejar de 
continuar siendo ensambladores manufactureros.

El dinero no conoce ideologías, reconoce a proyectos que 
crean un bien común a la sociedad.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
[1] https://www.iea.org/reports/world-energy-investment-2022/overview-and-key-findings
[2] https://twitter.com/economiaoil/status/1556601438159224833?s=20&t=omQVJuJV2zuaandzndABLw
[3] https://twitter.com/economiaoil/status/1554971037577748481?s=20&t=omQVJuJV2zuaandzndABLw
[4] https://twitter.com/economiaoil/status/1554971043793707008?s=20&t=omQVJuJV2zuaandzndABLw
[5]https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2022/08/07/statement-by-president-biden-on-senate-
passage-of-the-inflation-reduction-act/
[6] Senado EE.UU. aprueba ley clave sobre el cambio climático y la salud (msn.com)
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OPINIÓN

¡¡Habemus candidata!! (perdedora) 
anunció la dirigencia local de Morena en 
el Estado de México (dedazo de Andrés 

Manuel). Es la corrupta, ineficiente, 
oportunista, nepota, incapaz, Delfina 
Gómez Álvarez, quien contenderá, 
en junio de 2023, por la gubernatura 
mexiquense, en un afán impositivo más 
de López Obrador para tratar de ganar la 
entidad con el mayor número de votos del 
Padrón de Electores del INE, o la “joya de 
la corona” electoral.

Andrés se fue por la perversión del 
morenismo estatal, dado que Gómez 
Álvarez está plenamente comprobado es 
sinvergüenza, transa, corrupta, desleal 
(con la ciudadanía), traidora, infame, 
malaleche.

Su historial político es de poca monta 
-como su mesías- en donde ve dinero 
se transforma en codiciosa, malandrina, 
perversa, insaciable, valemadrera, rapaz 
(ladrona), violadora de la Constitución y la 
ley. Con estas cartas credenciales Delfina 
se lanza a la aventura de intentar en 2023 
habitar el Palacio de Gobierno, en Toluca 
para (des) gobernar 125 municipios y 16 
millones 992 mil 418 habitantes (Censo 
de Población 2020, INEGI) que conforma 
el Estado, sin los conocimientos, 
capacidad, probidad, honradez, dignidad, 
personalidad, integridad moral, ni ética 
que el cargo demanda, como quedó 
demostrado cuando usurpó la presidencia municipal de 
Texcoco, entre 2012 y 2015.

Maestra normalista de profesión (desilusión de los 
verdaderos mentores) ejerció la actividad muy poco tiempo, 
cuando supo que ser político es ganar dinero fácil, vilmente 
–como su caso en Texcoco-

Abandonó, para beneficio de la niñez, las aulas y se amueganó 
en las lides de los engañabobos, corruptos, mentirosos, 
falsearios, ladrones (como ella), timadores, faltos de palabra. 
Ya encarrerada, se hizo presidenta municipal de Texcoco 
de 2012/2015 con las siglas de Morena, empresa familiar 

de López Obrador, a quien sirvió de operadora política, 
recaudadora de “diezmos” o “aportaciones para la causa”, 
propia y de Andrés, como Pío, Arturín López Obrador, 
Eva Cadena; en su momento René Bejarano, Dolores 
Padierna, Rosario Robles cuando militaban en el PRD y el 
tabasqueño Jefe de Gobierno del DF.

Esta acción es muy común en Delfina Gómez, pues desde 
que arribó a la alcaldía de Texcoco, continuó su labor de 
cobranza, esta vez no de dinero sucio o pervertido, sino 
defraudado a sus propios empleados; a los burócratas 
del Municipio de Texcoco. Es decir, sangró a 472 
trabajadores obligándolos a “aportar voluntariamente” 
10% de su salario mensual (durante 3 años), no reflejado 
en la nómina oficial, sino bajo argucias. Darle dinero tras 
firmar una carta compromiso espuria, de lo contrario, se 
les “fincarían responsabilidades” hasta perder el puesto.

Estas dádivas forzadas, llegaron en 2016 hasta el 
Instituto Nacional Electoral (INE), no por lo que pasaba 

en la Alcaldía de Texcoco, sino que de ese dinero hurtado se 
comprobó que al menos 2 millones de pesos llegaron a las 
arcas de Morena (Andrés Manuel) y jamás lo reportó al INE.

Por ello, en septiembre de 2016, en sesión del Consejo General 
del Instituto, Ciro Murayama, anunció sanción económica a 
Morena, bajo este delito “el INE multó a Morena por una trama 
de financiamiento ilegal. La operación consistió en retener 
10% del sueldo de 550 empleados públicos de Texcoco. De ahí 
pagaron a proveedores y operadores políticos y no rindieron 
cuentas al INE” Cínicos, ladrones, viles delincuentes, esto digo 
yo.

Corrupta, 
aspirante a gobernar Estado de México

Por Luis Repper Jaramillo*
lrepperjaramillo@gmail.com

Delfina Gómez 
Álvarez deja la 
Secretaría de 
Educación Pública 
para contender en 
junio de 2023 por 
la gubernatura 
mexiquense.
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La penalidad pecuniaria fue de 4 millones 529 mil 225 pesos. 
Tal vez el dinero sea lo de menos, sino que esta confirmación 
oficial, mediática y social de abuso, robo, coacción, 
perversidad de Delfina Gómez Álvarez, sería causa suficiente 
para impedir, desde 2015, a la delincuente y corrupta, ocupar 
cargo público alguno.

Sin embargo, por ser amiga, recaudadora, operadora 
monetaria (como Pío, Arturín, Eva, René) de López Obrador, 
no sólo fue castigada oficialmente, sino beneficiada por la 
T4a, con empleos: en 2015 –una vez concluido su periodo de 
robos- fue impuesta en San Lázaro, como Diputada Federal.
Luego saltó (saltimbanqui) a la Cámara Alta, como Senadora 
de la República, hasta 2019 cuando su amigo, el Coordinador 
Nacional de México (que por cierto lo hace mal) pues no 
gobierna, menos sabe cómo se come eso, la saca de su 
escaño y la nombra en 2021 Secretaria de Educación Pública, 
sin reunir los méritos ni capacidades para el cargo.

Durante su fugaz estancia en el edificio de la SEP, la educación 
pública en México no sólo no avanzó, ni se estancó, sino 
retrocedió, por la ausencia de un plan para enfrentar la 
pandemia de COVID 19, que inutilizó, paralizó, desertó a 
millones de alumnos que vieron las clases virtuales como 
“una pachanga”, sinsentido, aburridas, somnolientas. Delfina 
jamás reaccionó (que es el estigma de la T4a, reaccionar en 
vez de prevenir o intuir desgracias)

Gómez Álvarez fue una maceta más de López Obrador en el 
desastroso corredor de su gobierno fallido.

No olvide que la ahora “candidata perdedora” de Morena, 
al gobierno del Estado de México para la elección de 
junio de 2023, arrastra una larga cola de corrupción, 
fraudes, sinvergüenzadas, en contra de 550 burócratas 
del Ayuntamiento y DIF de Texcoco, de donde se hurtaron 
13 millones 800 mil pesos que terminaron en las 
cuentas bancarias de Delfina, Andrés Manuel, Morena y 
Transformación de 4ª, que a sabiendas del delito siguen 
impunes y ostentando cargos públicos.

En el trienio en comento también afloró el nepotismo, 
pues familiares de Delfina, obtuvieron cargos públicos en 
dependencias en donde los presupuestos fueran fácilmente 
manipulados en favor, desde luego, de la familia y el mesías 
de Morena.

Delfina colocó a su hermano Alejandro Gómez Álvarez, como 
director del DIF municipal, con carta abierta para mover el 
presupuesto.

Al igual que su hermana o tal vez, ordenado por ella, Alejandro 
obligó a 78 empleados de la institución, firmar la carta 
compromiso, para “aportar voluntariamente” el 10% de su 
salario mensual, “a la causa” de YSQ y su consanguínea. Para 
ello utilizaron a dos cómplices que “operaron” el movimiento: 
por Delfina, María Victoria Anaya Campos, su asistente.

Por el DIF Texcoco, Alejandro Gómez, dispuso de Sara Rosas 
Rosas, para mover a “cooperadores”, resguardar el dinero 
(que repito no fue vía nómina) sino en efectivo, que luego 
transferían a la cuenta bancaria personal de Delfina, quien 

a su vez la hacía llegar a prestanombres o interpósitas 
personas de Andrés.

Una vez que las autoridades entrantes de Texcoco realizaran 
auditorías, varios afectados denunciaran la coacción, la 
Asociación Civil “Mexicanos Contra la Corrupción e Impunidad” 
investigara, el INE oficializara la sanción contra Morena por 
utilizar dinero sucio en pagos y campañas, quedó asentado 
que Anaya Campos y Rosas Rosas, atesoraron (dinero limpio, 
que prostituyeron) 13 millones 800 mil pesos, producto de la 
extorsión, a 550 incautos burócratas del Ayuntamiento y del 
DIF Texcoco.

Pese a las evidencias, ni las autoridades judiciales del Edomex, 
la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, la FGR, la 
Secretaría de la Función Pública, el Gobernador mexiquense 
Alfredo del Mazo Maza, el Congreso del Estado de México, 
el DIF Federal, no tocaron ni un pelo a Delfina quien vive 
impune y con premios mayores (Diputada Federal, Senadora, 
Secretaria de Estado y ahora candidata electoral por Morena 
al gobierno mexiquense).

¿Qué pretende López Obrador con esta imposición? Uno, 
mandar a la contienda a candidata perdedora (haciéndole 
ver que cumplió con los “favores recibidos” como aspirante 
presidencial y luego como usurpador de la Silla del Águila) 
sabiendo que, por el perfil político y moral de Delfina, está 
condenada a perder. Consciente Andrés Manuel, de saber 
perdida la elección mexiquense.

Dos, ya en proceso y ante el fracaso de su alfil, le dirán, “gracias 
por participar Delfina, tu campaña no levanta”. Jalarían por 
un incondicional del Peje, a quien le tiene toda su confianza, 
Horacio Duarte Olivares, a quien puso como Director General 
de Aduanas (SHCP), sin perfil profesional para el cargo, pero 
confiable para recibir y manejar los millones de dólares y 
pesos, que diariamente se extorsionan en las puertas de 
entrada al país por tierra y aire (por mar, lo regenteará la 
Armada de México). Duarte, es larva de López y protector de 
sus intere$e$.

Ahora el llamado es a los mexiquenses, habitantes con 
credencial para votar de los 125 municipios de la entidad. 
Luego de esta explicación sobre Delfina Gómez en Texcoco, 
habrán comprendido que para eso querrá el cargo de 
gobernadora.

Experimentemos en cabeza ajena. Ya leyeron la perversión, 
malicia, vileza, inmoralidad, bajeza de Gómez Álvarez. Su 
voto es prioritario, necesario, útil, indispensable para impedir 
que Morena, Transformación de 4ª, Andrés Manuel, Delfina u 
Horacio Duarte, se adueñen del Estado.

Ya padecemos lo que sucede el país, conocimos las 
marranadas de Delfina en Texcoco, su incapacidad en la 
SEP ¿Confiarían y darían su voto a esta corrupta, transa, 
improvisada y desleal? No lo digan hoy. Mejor manifiéstenlo 
en la urna en junio de 2023, ¿Vale?

----------------------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales entresemana.mx, 
metropolihoy.com, pasaporteinformativo.mx, gustavorenteria.mx, 
latitudmegalopolis.com, portalhidalgo.mx



Semanario de Información y Análisis Político32

Con el objetivo de impulsar la 
seguridad vial, la infraestructura 
urbana y mejorar las 

condiciones de movilidad existentes, 
el Ayuntamiento de Mérida que 
encabeza el Alcalde Renán Barrera 
Concha desarrollará un proyecto 
estratégico e integral para impulsar 
una movilidad basada en la 
convivencia armónica de peatones, 
ciclistas y automotores.

En evento realizado en el Centro 
Cultural “Olimpo”, el Presidente 
Municipal presentó el programa 
“Muévete por Mérida”, que consiste en 
consolidar a Mérida como una ciudad 
con una movilidad más accesible, 
amable y segura para las más de 250 
mil personas que transitan cada día el 
Centro Histórico.

El Presidente Municipal, acompañado 
de Mario Martínez Laviada, Oficial 
Mayor y de Edgardo Bolio Arceo, 
director del Instituto Municipal de 
Planeación (IMPLAN), informó que 
en esta primera etapa se atenderá 
el tema de gestión de la velocidad 
y seguridad vial, fomento del uso 
de la bicicleta, mejora integral del 
programa Circuito Enlace y puesta en 
marcha del Circuito Aventura.

“En el Centro Histórico de Mérida, 
el segundo más grande del país, 
tenemos alrededor de 250 mil 
personas transitando todos los días. 
No hay otro punto en la península de 
Yucatán que concentre esa cantidad 
de gente en un centro histórico. 
Además, son 150 mil vehículos que 
también transitan todos los días en 
esta zona”, dijo. 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

Anuncian “Muévete por Mérida”, 
programa municipal para mejorar la 

movilidad urbana en el Centro Histórico 

EL CONCEJAL PRESENTA EL PROGRAMA “MUÉVETE POR MÉRIDA” QUE 
CONTIENE UNA SERIE DE ACCIONES PARA PROMOVER LA SEGURIDAD 
VIAL Y MEJORAR LAS CONDICIONES DE MOVILIDAD EXISTENTES.

“EN EL CENTRO 
HISTÓRICO DE 
MÉRIDA, EL 
SEGUNDO MÁS 
GRANDE DEL 
PAÍS, TENEMOS 
ALREDEDOR 
DE 250 MIL 
PERSONAS 
TRANSITANDO 
TODOS LOS 
DÍAS”.
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En ese sentido, continuó, estamos desarrollando este 
proyecto que nos permitirá darle mayor eficacia, mayor 
seguridad peatonal y mayor seguridad vial a toda la 
ciudadanía que converge en este punto tan dinámico de 
nuestro Municipio.
En el tema de gestión de la velocidad y seguridad vial, 
Barrera Concha expuso que se ajustará la velocidad de 
tránsito a 30 km/hr en 48 intersecciones del primer cuadro 
de Mérida, se colocará señalamiento horizontal (pasos 
peatonales, rayas de parada, delimitación de carriles, 
flechas direccionales), se delimitarán las “esquinas rojas” 
(15 metros) para evitar que no interfieran los vehículos 
con el triángulo de visibilidad y rampas peatonales con la 
figura internacional de discapacidad.

En el caso del fomento a la bicicleta, precisó que se 
propondrán siete bicipuertos en estacionamientos y 28 
más en parques y espacios públicos, con el objetivo que 
cada vez sea más el número de personas que opte por usar 
la bicicleta como medio de transporte. 
“Está comprobado que en la medida que podamos ir 
ampliando la infraestructura para que la gente pueda 
ir de un punto a otro y sepa que puede dejar su bicicleta 
segura, va a facilitar que más personas utilicen este 
medio de transporte, además hacemos esta acción ya que 
algunos espacios resultan insuficientes por la demanda 
del servicio”, acotó.

En cuanto al mejoramiento integral de Circuito Enlace el 
Presidente Municipal anunció que además de modificar 
la ruta actual, se ampliará a una segunda ruta, que tiene 
como finalidad acercar a las y los usuarios a las zonas de 
servicios o esparcimiento.

Añadió que, con la ampliación de la flotilla de vehículos 
con la integración de dos unidades con mayor capacidad 
de pasajeros, las y los usuarios disminuirán el tiempo de 
espera.

La ruta 1 representa la modificación de la ruta vigente; 
se habilitan 2 nuevos paraderos donde existe mucha 
afluencia y acerca a los usuarios a las oficinas del INAPAM, 
la Dirección de Desarrollo Social del Ayuntamiento de 
Mérida y la U.M.F. 56 del IMSS, entre otros. 

La Ruta 2 conecta 12 puntos de la ciudad: parque Zoológico 
Centenario y los Barrios de Santiago, San Sebastián, La 
Ermita, así como el Cementerio General. Ambas rutas se 
conectan en el mercado de San Benito y en el parque de 
San Juan. 

Actualmente se atiende a 11 mil usuarios y con las nuevas 
rutas se ampliaría la atención a 20 mil personas.

Como parte de “Muévete por Mérida”, Barrera Concha 
indicó que, en respuesta a la preferencia de las y los 
ciudadanos por nuestros parques, se creará el nuevo 
servicio gratuito Circuito Aventura para facilitar el traslado 
de las familias entre los parques Animaya, Centenario y 
Deportes Extremos.

Este servicio, el cual contará con tres unidades con 
capacidad para 35 pasajeros cada uno, tendrá un horario 
de 8:00 a 17:00 horas, con un tiempo de traslado de 40 
minutos.

Actualmente, el promedio de visitantes mensual en 
el zoológico del Centenario es de 70 mil personas, en 
Deportes Extremos 52 mil y en Animaya 36 mil, cantidad 
que fluctúa de acuerdo a la temporada.

Este proyecto ya fue aprobado en Cabildo y actualmente 
se encuentra en la etapa de elaboración de bases para la 
respectiva licitación.

Como parte de esta presentación, el Concejal acudió a la 
Plaza Grande para realizar la supervisión de la aplicación 
de señalética horizontal, el cual estará a cargo de personal 
de la Dirección de la Policía Municipal, donde también se 
le informó que se instalará señalética vertical como son 
letreros, anuncios y flechas de sentido de circulación. 

La instalación de la señalética se realizará en 48 
intersecciones de alta prioridad comprendida al Norte 
hasta la calle 55, al Oriente hasta la calle 54, al Sur hasta 
la calle 69 y al Poniente hasta la calle 64.

En la presentación también estuvieron presentes Leticia 
Torres Mecías Estrada, representante del Laboratorio 
Urbano de la Universidad Modelo, y los directores David 
Loría Magdub, de Obras Públicas; José Collado Soberanis, 
de Servicios Públicos; Mario Arturo Romero Escalante, de la 
Policía Municipal e Ignacio Gutiérrez Solís, de Gobernación.

EN EL TEMA DE GESTIÓN DE LA VELOCIDAD Y 
SEGURIDAD VIAL, SE AJUSTARÁ LA VELOCIDAD DE 
TRÁNSITO A 30 KM/HR EN 48 INTERSECCIONES 
DEL PRIMER CUADRO DE MÉRIDA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Llegan más 
inversiones 

al interior 
del estado

Más empleos e inversiones están llegando al interior 
del estado, como en Peto, donde el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal puso en marcha la construcción 

de dos granjas reproductoras de pollo de la empresa Bachoco 
en la comisaría Justicia Social, proyecto que estará generando 
más de 1,800 empleos, entre directos e indirectos, durante su 
construcción y operación, para las familias de la cabecera 
municipal de Peto y las comisarías de Justicia Social, Kambul, 
Xpechil y Yaxcopoil; así  como una derrama económica de 
1,100 millones de pesos.

En la comisaría Justicia Social, el Gobernador encabezó el 
inicio de los trabajos de construcción de esta granja que, a 
su máxima capacidad, producirá 2.2 millones de huevos a 
la semana, para abastecer principalmente el mercado de 
Yucatán, pero también llegarán a Veracruz y Puebla.

Respecto a las inversiones en otros municipios, el gobernador 
dijo  “Nosotros queremos que la gente de Peto y de todos 
los rincones de Yucatán puedan encontrar un trabajo cerca 
de su casa porque, cuando uno tiene que viajar a Mérida o 
tiene que viajar a Quintana Roo, el sueldo que ganas ya no 
es íntegro porque hay que pagar transporte y alimentos, por 
eso, hemos estado saliendo a promocionar Yucatán a nivel 
nacional, a nivel internacional y a nivel local, para atraer estas 
inversiones”, aseveró.

En ese sentido, Vila Dosal destacó que en Yucatán se trabaja 
en equipo con la iniciativa privada y los tres órdenes de 
gobierno para que la transformación no sea sólo en Mérida, 
sino en todos los municipios del territorio estatal. 

El gerente de la Unidad de Negocio Peninsular de Bachoco, 
Hugo Monterrey Arreola, indicó que se espera que esta obra 

concluya en noviembre de 2023, fomentando el desarrollo de 
la comunidad y poblaciones aledañas a la región, a través de 
la generación de empleos y derrama económica.

En la nueva obra se producirá huevo fértil, mismo que tiene 
como finalidad la producción de pollo de engorda, es decir, el 
pollo que nace de éste huevo es el que se cría para consumo 
humano. Para obtenerlo, se divide en dos áreas: crianza y 
postura. En la crianza se desarrolla a la hembra y el macho 
dando seguimiento a los pesos, alimentación, pesaje y 
vacunación.

El proyecto de Bachoco se desarrollará en 2 años y consta en 
la construcción de dos granjas reproductoras con 42 casetas 
cada una, el camino de acceso al predio desde la carretera 
federal 184 y las vialidades internas de cada granja, así como 
los servicios necesarios para su funcionamiento.

Tanto para su construcción como para su operación, se 
estarán generando nuevas fuentes de trabajo para los 
habitantes de las comunidades de Justicia Social, Kambul, 
Xpechil, Yaxcopoil y Peto.

Esta obra forma parte de las últimas inversiones anunciadas 
por el Gobierno del Estado por más de 2,860 millones de 
pesos, generando más de 3,200 empleos por parte de 8 
empresas, de las cuales un 75% se realizarán en el interior 
del estado, en los municipios de Peto, Ticul, Mocochá, Espita, 
Umán y Tetiz.

El Museo del Meteorito ya abrió

Por otra parte, el Museo del Meteorito de Progreso, ya recibió 
a su primera visitante, Nadyne Sánchez Abreu, originaria del 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
PUSO EN MARCHA LA CONSTRUCCIÓN 

DE DOS GRANJAS REPRODUCTORAS DE 
POLLO DE LA EMPRESA BACHOCO EN 
LA COMISARÍA JUSTICIA SOCIAL, DEL 

MUNICIPIO DE PETO.
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estado de Campeche, quien acudió 
junto con su familia, atraídos por 
conocer este espacio para contar la 
historia del planeta desde su origen 
hace 14 mil millones de años.

Fue a las 11 de la mañana, Nadyne, su 
hijo José Raúl de 12 años y sus tías, 
Margarita Fernández de 63 y Victoria 
Fernández de 76 años, que acudieron 
a la taquilla para pagar sus boletos y 
después, ingresaron al Museo para 
comenzar a recorrer las 8 salas que 
lo conforman.

“Llegamos desde temprano porque 
queríamos ser los primeros en 
conocerlo y la verdad es que está muy 
interesante, se lo recomiendo a todos 
los amigos yucatecos y a todos los 
estados para conocer nuestra propia 
historia con el uso de tecnología que 
hace que parezca que incluso estás con 
ellos y estamos muy contentos, por lo 
que le agradecemos al Gobernador 
Mauricio Vila Dosal por este gran 
museo”, señaló la madre de familia.

La familia que viene de Ciudad del Carmen de visita 
a Yucatán, señaló que de principio a fin vale la pena 
todo el recorrido y les pareció una buena idea del 
Gobernador por este espacio que brinda a la gente 
y a los niños una gran experiencia.

“El Gobernador trabaja, nunca lo he visto que 
descanse, todo el tiempo está trabajando, tiene 
ideas modernas y visión para ayudar a la gente 
pobre, nunca se rinde y desde que sabemos de 
él como Alcalde, lo veíamos con tanta seguridad 
y cercanía a su gente y eso nos gusta de los 
gobernantes y vemos que Yucatán va mejorando 
día a día y está creciendo”, indicó Sánchez Abreu.

Finalmente, la familia aprovechó para recomendar 
a visitar el museo, “les invitamos a que vengan 
al Museo del meteorito, no se van a arrepentir, 
vengan con toda su familia a disfrutar”.

Durante el recorrido encargado por el guía 
Fernando Alonso Cabral Valdez, director de la 
educación ambiental y capacitación del museo del 
desierto en Saltillo, Coahuila, inició en las áreas 
de meteoritos y fluorescencia donde pudieron ver 
efectos de los minerales.

En la sala de videomapping, las y los visitantes 
escucharon y vieron sobre los dinosaurios que 
poblaron la tierra hace cerca de 60 millones de 
años y sus distintos tipos de especies; después, 
tras regresar del punto cero donde todo comenzó, 
ingresaron a la sala de la actualidad en donde les 
enseñaron cuál es el proceso para poder exhibir 
los fósiles de un dinosaurio y finalmente, en la 
sala Laboratorio, interactuaron con 7 ejemplares 
de recreaciones de dinosaurios de especies como 
Dilophosaurus y Tyrannosaurus Rex.

El Museo del Meteorito en Progreso es una 
obra realizada por gestiones del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal con el que el puerto cuenta 
con un atractivo más de tipo cultural y científico 
para atraer más turismo que genere derrama 
económica. 

Cabe recordar que la entrada al nuevo espacio 
para los progreseños es gratis. El resto de los 
yucatecos pagarán 150 pesos. Los visitantes 
nacionales pagarán 250 pesos y los extranjeros 
350 pesos y el Museo tiene un horario de 11 a 19 
horas de lunes a domingo, tendrá una tarifa de 
admisión para los niños y adultos mayores de 100 
pesos. Además, las personas podrán acceder al 
servicio de baños y regaderas por un costo de 20 y 
30 pesos, respectivamente.

EL MUSEO DEL METEORITO DE PROGRESO YA RECIBIÓ 
A SU PRIMERA VISITANTE, ORIGINARIA DEL ESTADO 
DE CAMPECHE, QUIEN ACUDIÓ JUNTO CON SU FAMILIA 
CONOCIÓ LA HISTORIA DEL PLANETA DESDE SU ORIGEN 
HACE 14 MIL MILLONES DE AÑOS.
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CAMPECHE

“Llegamos a cumplir con 
la esperanza del pueblo 

campechano”: Aníbal Ostoa

Al acudir en representación de la gobernadora Layda 
Sansores San Román a entregar ante el Congreso del 
Estado el documento que contiene el Primer Informe 

de Gobierno, el titular de la Secretaría de Gobierno, Aníbal 
Ostoa Ortega destacó que no encontrarán ni maquetas, ni 
obras fastuosas o megaproyectos que fueron fuente de 
corrupción y pretexto para endeudar al Estado.

En Sesión Solemne efectuada en el salón de sesiones del 
Congreso del Estado, el responsable de la política interna, 
afirmó que la actual administración estatal llegó para 
cumplir con la esperanza del pueblo campechano y que 
se prioriza la obra pequeña como un acto de justicia y de 
beneficio social, que es la que demandan los habitantes de 
las localidades rurales abandonadas por años.

“Por eso la administración que encabeza nuestra 
Gobernadora tiene rumbo y destino y se ha propuesto, 
responsablemente, no contratar créditos públicos que 
engrosen la deuda del Estado, porque al final son una losa 
pesada para los campechanos”, destacó.

Ante los titulares de los poderes Legislativo y Judicial, 
Alejandro Gómez Cazarín y Leticia Lizama Centurión, 
respectivamente, Ostoa Ortega dijo que veinticinco años 
de lucha son el antecedente para acceder al poder político 
y aplicar un proyecto nuevo de desarrollo con justicia para 
los más desprotegidos.

“Llegamos para cumplir con la esperanza de miles 
de campechanos y para no para repetir la historia de 

Especial / La Revista 

ANÍBAL OSTOA ORTEGA, TITULAR DE LA 
SECRETARÍA DE GOBIERNO, ACUDIÓ EN 
REPRESENTACIÓN DE LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES SAN ROMÁN A 
ENTREGAR ANTE EL CONGRESO DEL 
ESTADO EL DOCUMENTO QUE CONTIENE EL 
PRIMER INFORME DE GOBIERNO.
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gobiernos, cuyo modelo caduco enterró las expectativas 
de cambio de una ciudadanía harta de los excesos de una 
clase política que privilegiaba los intereses de grupos y 
familias muy distantes de los que menos tienen”, precisó 
ante la ovación general.

“Nuestro modelo de gobierno es, desde luego, diferente 
a otros. En este primer año hemos dado paso al inicio de 
la transformación en la estructura de la administración 
de las políticas públicas que emanan de la misma. Hoy 
estamos rescatando el concepto y filosofía de la política 
de bienestar social, porque el eje central de nuestras 
acciones de gobierno se orientan a atender por el bien 
de todos primero los pobres y lo mejor para los pobres”, 
abundó.

El profesor Aníbal Ostoa subrayó que alineados con 
la política social del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, los programas sociales tanto federales como 
estatales, se complementan para ampliar su cobertura, 
como es el caso del apoyo universal a los discapacitados 
y de las becas escolares para que las oportunidades de 
acceso a la educación se potencialicen.

“Paso a paso estamos sentando 
las bases para el desarrollo 
de Campeche. Se trabaja en 
la prevención del delito y la 
procuración de justicia para que 
los campechanos tengan certeza 
jurídica en su persona, en sus 
bienes y en sus propiedades”, dijo.

“La gestión permanente de la 
Gobernadora ante instituciones 
federales ha permitido ganar 
ingresos para el Sector Salud, 
instalar, por ejemplo, el programa 
de Internet para todos y obtener 
recursos para la creación de una 
universidad en la región del Camino 
Real, por mencionar sólo algunos 
frutos de la gestión”, manifestó.

Asimismo, precisó que este no es un 
gobierno que practique la venganza 
política, pues no hay ni motivo, ni 
razón para ello, pues sólo se trata 
de la aplicación de la justicia para  
responder a la demanda del pueblo, 
y que desde el primer día se asumió 
un gran compromiso: ni corrupción, 
ni impunidad para quienes en abuso 

de su encomienda como servidores públicos, dispusieron 
de los recursos del pueblo y cuyas riquezas se lograron 
ilícitamente al amparo del poder.

“Este gobierno está abierto a la crítica constructiva y al 
debate de las ideas, el diálogo está y estará por encima 
de cualquier provocación, estamos convencidos que es 
mil veces mejor que el uso desmedido de la fuerza; sin 
represión hay transformación, hay transformación sin 
represión.  La relación con los medios de comunicación y 
la libertad de expresión y prensa se basa en principios de 
respeto a todos ellos. Lo que ya no hay ahora son partidas 
presupuestales destinadas a la compra de silencios y 
complicidades” resaltó.

Finalmente, dijo que la gobernadora Layda Sansores San 
Román es una mujer valiente, incansable y comprometida 
con los principios y valores de la Cuarta Transformación y 
que en Campeche se avanza y así continuarán los próximos 
cinco años,  con una gran cercanía con el pueblo. Más 
territorio y menos escritorio, ya que se gobierna bajo los 
principios por el bien de todos y por el bien de Campeche, 
primero los pobres y lo mejor para los pobres.

Antes, el secretario de Gobierno encabezó la ceremonia 
oficial por el CLXV Aniversario de la Emancipación 
Política del Estado de Campeche que se llevó al cabo en 
la explanada del Palacio Legislativo, donde autoridades 
civiles y militares depositaron una ofrenda floral al pie del 
monumento en honor a Don Pablo García y Montilla.

ANÍBAL OSTOA SUBRAYÓ QUE 
ALINEADOS CON LA POLÍTICA SOCIAL 
DEL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, LOS PROGRAMAS 

TANTO FEDERALES COMO ESTATALES, 
SE COMPLEMENTAN PARA AMPLIAR SU 

COBERTURA EN CAMPECHE. 
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El gobernador Carlos Joaquín entregó cinco Premios Estatales 
de Ciencia, Tecnología y de Reconocimiento a la Innovación 
2022, así como 19 reconocimientos a investigadores 

admitidos al Sistema Estatal de Investigadores 2022.

En ese marco, el titular del Ejecutivo expresó que es a través de la 
ciencia, la tecnología y la innovación como la sociedad enfrenta 
retos y oportunidades para su desarrollo; por ello, afirmó que 
es necesario su impulso desde todos los niveles educativos y de 
gobierno, donde esté involucrada la iniciativa privada y todos los 
sectores.

Carlos Joaquín recordó que en su administración ha destinado 
cerca de millón y medio de pesos en premios y medallas que 
han servido como estímulo a 45 profesionistas de diversas 
instituciones de educación superior y centros de investigación del 
estado, así como más de tres millones de pesos para el Sistema 
Estatal de Investigadores, que han beneficiado a 127 de ellos.

A la fecha, estas inversiones han contribuido a consolidar la 
formación de capital humano, altamente especializado en la 
generación de nuevo conocimiento, en atención a problemáticas 
de nuestro entorno y su inserción en algunas áreas de desarrollo 
económico del estado, explicó el gobernador de Quintana Roo.

En la ceremonia que presidió el Mandatario, se entregaron 
premios, cheques y reconocimientos, a los ganadores del 
programa y medalla de oro en las categorías: Mérito Estatal 
en Investigación por su trayectoria en producción científica a 
personas físicas y Mérito Estatal en Investigación a Instituciones 
por impulsar la investigación científica.

Los galardonados son: Dr. José Antonio León Borges, M.T.I.C. Alicia 
Guadalupe Robertos Pinto, M.E. Alex Adiel Cano Heredia, Dra. 
Bonnie Lucía Campos Cámara, y la Universidad Autónoma del 
Estado de Quintana Roo.

Asimismo, se entregaron los reconocimientos correspondientes 
a cinco investigadores admitidos en el nivel II, ocho investigadores 
admitidos en el nivel III y seis investigadores admitidos en el Nivel 
Honorífico del Sistema Estatal de Investigadores.

En su mensaje de bienvenida, la diputada de la XVI Legislatura 
del Congreso del Estado, Cristina Torres quien dijo que con la 
ciencia y la tecnología Quintana Roo avanza, zanja problemas y 
sigue innovando. Que no solamente es sol, arena y playas, sino 
también un estado que se reinventa para afrontar con éxito 
situaciones generadas por fenómenos meteorológicos o bien de 
salud, como la pandemia.

Por su parte el director del Consejo Quintanarroense de Ciencia 
y Tecnología (COQCYT) Víctor Alcérreca Sánchez explicó que los 
Premios Estatales es un reconocimiento a la contribución y amplía 
la difusión del impacto de la investigación a quienes realizan 
actividades de investigación y generan nuevo conocimiento.

En los últimos seis años en esta administración, se han 
entregado más de un millón y medio de pesos en premios y 
medallas, proveniente del presupuesto estatal, que han servido 
como estímulo a 45 profesionistas de diversas instituciones 
de educación superior y centros de investigación del estado, 
puntualizó.

En el Sistema Estatal de Investigadores reciben estímulo 
económico los investigadores admitidos de las diversas 
instituciones de educación superior del estado que han 
participado en los tres niveles que establece la convocatoria; 
se ha invertido más de 3 millones de pesos en este programa, 
que ha permitido entregar estímulos económicos a 127 de ellos 
adscritos a alguna institución de educación superior o centro de 
investigación del estado.

En representación de los galardonados la doctora Bonnie Lucía 
Campos Cámara, medalla y reconocimiento honorífico al Mérito 
Estatal a la trayectoria científica como persona física, dijo que 
actualmente la ciencia y la tecnología se aplica en todos los 
momentos del día, como en las videoconferencias, los móviles, 
las computadoras, que generan avance y desarrollo.

Hizo un llamado a considerar que la ciencia y la tecnología es hoy 
una herramienta que los países en desarrollo aplican para su 
crecimiento en todas las áreas, productos, servicios, de salud, de 
nueva agricultura, etc

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

A través de la ciencia, tecnología e innovación se 
enfrentan retos y oportunidades: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR 
DE QUINTANA ROO 
ENTREGÓ LOS 
PREMIOS ESTATALES 
DE CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA Y 
RECONOCIMIENTOS 
A INVESTIGADORES 
ADMITIDOS AL 
SISTEMA ESTATAL DE 
INVESTIGADORES.
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OPINIÓN 

El viernes pasado leí con mucho interés 
un artículo que ocupó la portada y las 
páginas 22, 23 y 24 de esta prestigiada 

Revista Peninsular en la que tengo el honor 
de colaborar con mis artículos de opinión.

El texto llevó por título “Se busca 
guardaespaldas en la UADY” y fue firmado 
como “Especial/La Revista”. Confieso que 
el título me pareció peculiar porque hasta 
dónde sé ni la institución y mucho menos 
sus rectores -a partir de su autonomía- y 
con los que tuve el alto honor de trabajar 
(Álvaro Mimenza, Carlos Pasos, Raúl Godoy, 
Alfredo Dájer y un año con José Williams) 
tenían guardaespaldas, más bien un 
chofer que les permitía seguir trabajando 
mientras la otra persona conducía. De 
ahí al término “guardaespaldas” me 

pareció insultante. La UADY no requiere 
de guardaespaldas, más bien del apoyo de 
todos los gobiernos y de los ciudadanos 
yucatecos y avecindados en el estado para 
continuar con su labor esencial de formar 
profesionales humanistas y de excelencia.

Hablando con franqueza y a título 
personal, consideró que el TEMA CENTRAL 
para el futuro de la UADY no es “quién la 
debe administrar, sino más bien QUÉ ES LO 
QUE LA UADY NECESITA, sí, para continuar 
y salir adelante en este océano de cambios 
económicos, políticos y sociales que se 
registran día con día, minuto tras minuto, 
segundo tras segundo.

Por eso enfatizo que no debemos hablar 
de quién (persona) debe ser el indicado 

El tema no es quién sino qué le conviene 
a la Universidad Autónoma de Yucatán

Por Marco Antonio Cortez Navarrete

Los rectores a partir 
de la Autonomía 
Universitaria, de izq. 
a der., José H. Godoy 
Montañez, FJ Alfredo 
Dájer Abimerhi, José de 
Jesús Williams, Carlos 
Manuel Pasos Novelo 
y Álvaro J. Mimenza 
Cuevas.
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para la rectoría sino más bien qué necesita la UADY para 
mantener su prestigio que me duele al alma decirlo siento 
que cada día disminuye ante la avalancha de nuevas y 
excelentes universidades ya sea privadas o públicas, 
estas últimas impulsadas sobre todo, por el Gobierno 
del Estado que trabaja para ofrecer altos estándares de 
calidad para beneficio de los jóvenes que viven en Yucatán, 
en estados vecinos y también para aquellos que migran a 
esta entidad buscando además de una sólida educación, 
mayor seguridad y certidumbre.

De la voz de un ex rector -amigo mío, por cierto- escuché 
decir en repetidas ocasiones que “la razón de ser de la 
universidad son sus estudiantes”. Esto me permite decir 
que una buena parte de las autoridades que están hoy en 
la UADY tienen el mismo origen, la misma cuna, es decir, 
han trabajado de manera coordinada desde hace más 
de 24 años cuando en la gestión del doctor Raúl Godoy 
Montañez quien fue el que detonó el incremento de 
programas educativos y los campus universitarios, toda 
vez que la UADY ya contaba con los cimientos necesarios 
para hacerlo, heredados por sus antecesores, me refiero a 
las leyes y reglamentos.

Recuerdo que para el doctor Godoy “la columna vertebral 
del crecimiento y fortalecimiento de la universidad es su 
desarrollo académico”, como también los fue para quienes 
le siguieron al frente con esta importante labor.

Con base en lo anterior, quiero decir que conozco muy 
bien a las dos personas que citó el artículo mencionado 
al inicio de este texto, hablo de Carlos Alberto Estrada 
Pinto y Renán Ermilo Solís Sánchez, y agregaría que ni al 
primero le dicen “el mudo” ni al segundo lo tienen como 
“intransigente”. Ambos son excelentes académicos. 
Ambos, Carlos y Renán, han ocupado las direcciones 
de las facultades de Ingeniería Química y de Derecho, 
respectivamente, además, Estrada es en la actualidad 
el Director General de Desarrollo Académico y Renán, 
Abogado General y dicho sea de paso el primero en ocupar 
el presidium del Consejo Universitario, además del rector 
(presidente) y del secretario general (secretario).

Repito: ¿qué necesita la UADY, dónde está parada y 
hacia dónde y cómo debe transitar? ¿Cuál es entonces el 
mejor perfil para la institución? Destaco también que así 

como Carlos y Renán hay otros excelentes académicos 
y administradores como Aureliano Martínez Castillo, 
actual titular de la Facultad de Contaduría Pública y 
Administración y quien ocupó la Dirección General de 
Finanzas durante 16 años. Así que se las sabe de todas, 
todas, como su sucesor Manuel Escoffié Aguilar.

En síntesis, los integrantes del Consejo Universitario deben 
analizar muy bien el presente y el futuro de la UADY. Ya ven 
que las políticas federales para las universidades públicas 
autónomas no pintan del todo bien  y en este sentido urge 
incrementar y fortalecer una auténtica VINCULACIÓN CON 
LOS SECTORES PRODUCTIVOS.

En este tema debe centrarse la comunidad universitaria, 
y además, estoy seguro que el gobernador Mauricio Vila, 
como universitario, será respetuoso no tan solo de la 
Autonomía sino de la decisión de los universitarios. Otro 
aspecto es que en el artículo se menciona a un senador “que 
anda entre los colores guinda y tricolor”; un acertijo fácil 
de resolver pero estoy cierto también que la madurez de 
la comunidad de la UADY ya superó por mucho los colores 
vinculados a ideologías de partidos políticos, acordémonos 
que Universidad es sinónimo de Universalidad y como dice 
AMLO -con el que no estoy de acuerdo en muchas cosas- 
“la corrupción es la peor epidemia que enfrenta México” 
y estoy seguro que ni su administración se salva de este 
fenómeno ancestral arraigado en lo más profundo de 
nuestras raíces.

Es lo que quiero aportar y sólo repetir ¿qué necesita la 
UADY para continuar siendo opción para la juventud y pilar 
para Yucatán? Esa respuesta se las dejo a los consejeros 
que elegirán el destino de estudiantes, académicos, 
personal administrativo y manual y desde luego jubilados 
que dejaron prácticamente sus vidas trabajando para que 
la institución cumpla por lo pronto 100 años de fundada.

Un abrazo.
PD. Carlos y Renán, me consta, hablan poco, son parcos, 
serios, dicen lo que tienen que decir y ya, pero con la 
suficiente capacidad y experiencia para responder a 
cualquier problema o planteamiento que surja y hasta 
donde recuerdo (en mis 35 años de estar en la UADY), 
ningún rector inició como orador, todos se pulieron con el 
paso del tiempo.

ALAINE
LÓPEZ 

ALAINE
LÓPEZ 

GINA
VILLAGOMEZ

GINA
VILLAGOMEZ

www.larevista.com.mx

TODOS LOS 
JUEVES 7:00 P.M.

Síguenos:
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Las ciudades son una de las herramientas 
más efectivas a nuestro alcance para 
potenciar la eficiencia de nuestras 

relaciones con la tierra, la energía y 
los residuos. Son precisamente sus 
características, tales como su alcance, 
tamaño, densidad, adaptabilidad y capacidad 
de reinvención, que si son adecuadamente 
gestionadas, nos permitirán planear para 
hacer más, para más personas, con menos. A 
través de las ciudades podemos incrementar 
la eficiencia de más vidas humanas y más 
rápidamente, que a través de cualquier otra 
forma de organización humana.

La expansión urbana, que hace desbordar a 
las ciudades más allá de sus límites, las pone 
a competir por la tierra y por los recursos 
naturales. En ciudades más densas, por el 
contrario, se puede cobijar y dar empleo a 
más personas en una menor superficie de 
terreno, se minimizan las distancias que las 
personas tienen que viajar para satisfacer sus 
necesidades más básicas, una mayor cantidad 
de gente comparte la infraestructura que 
provee energía eléctrica, agua, servicios de 
drenaje, y otros. 

En una ciudad densa, el transporte público es 
más accesible al público y rentable para los 
prestadores del servicio. Las ciudades más 
densas ofrecen un mercado de tal escala, que 
se vuelve financieramente atractivo invertir 
en energías renovables y asegurar muy rápido 
la suficiencia energética, la recolección y 
procesamiento de residuos incrementaría 
sustancialmente su eficiencia.

Y si todo esto puede ocurrir individualmente en una ciudad, 
imaginemos el enorme potencial de una red de ciudades, 
escalando este tipo de ventajas, para una población que 
hoy es más de la mitad, y muy pronto será 2/3 de las 
personas que habitan La Tierra.

Malmö, en Suecia, se ha propuesto ser una ciudad 100 
por ciento movida por energía renovable en 2030. Oslo 
en Noruega, está subsidiando los vehículos eléctricos y 
los puntos de carga, y ya han introducido un sistema de 
gestión circular de sus residuos. Singapur es una de las 
ciudades más densas del planeta, pero eso no ha sido 

impedimento para que con buen diseño, 
sea un auténtico modelo de planeación 
verde. Han introducido enormes reservas 
de agua dulce y jardines urbanos 
que actúan como los pulmones de la 
ciudad. Bogotá es una de las ciudades 
latinoamericanas más densas, ellos han 
introducido un sistema de transporte 
con autobuses rápidos, están haciendo 
que caminar y montar bicicleta sea más 
accesible, y hoy cuentan con una de 
las flotas de autobuses eléctricos más 
grandes de toda América Latina.

Debe producirse vivienda que sea 
carbono neutral, construída donde sea 
posible, en espacios que permitan física 
y normativamente hablando, incrementar 
la densidad actual. Esto aliviaría la presión 
sobre el desbordamiento.

Paralelamente deben diseñarse sistemas de movilidad 
activa que disminuyan la dependencia del automóvil. Hay 
que remplazar dispositivos hidráulicos existentes como 
regaderas, lavabos, inodoros y fregaderos, por alternativas 
más eficientes.

Por fortuna existe una gran red internacional de ciudades 
asumiendo ambiciosos compromisos con objetivos 
concretos de descarbonización, de los cuales se asumen 
responsables, pero aún hay que incrementar la influencia 
ciudadana para que más ciudades decidan tomar similares 
compromisos y convertirlos en acciones.

Re densificar las ciudades, 
la apuesta correcta por la sostenibilidad

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforte

Existe una gran red 
internacional de ciudades 
asumiendo ambiciosos 
compromisos con 
objetivos concretos de 
descarbonización.
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